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Ускорение на полях и фермах
СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА  

трудящихся Кожевниковского района на 1987 год

1

Выполияя решения X X V II 
съезда, горячо одоб|ряя курс 
партии на ускорение соци
ально - экономического раз
вития страны, трудящиеся 
Кожевниковского района 
приняли на себя обязатель
ства выполнить двухлетний 
план закупок зерна, мяса, 
молока, яиц к 70-летию Ве
ликого Октября. П1Х>дать го
сударству молока 22,5 тыс. 
тонн, мяса — 4.160 тоня, зер
на — 31 тыс. тони.

За счет совершенствова
ния производства, внедрения 
экономических методов хо. 
зяйстаования, коллективно
го подряда, интенсивных 
технологий, эффективного 
иопользоввяия мощностей 
выраетить в 1887 году уро
жай зерновых ло  2S центне
ров е гектара, не иметь ни 
одного зернового поля «  уро
жайностью ниже 1S центне
ров. Заготовить в расчете на 
УСЛОВНУЮ голову скота но 
менее 26 центнеров кормо
вых единкц грубых и соч
ных кормов вькокого каче
ства.

Получить в 1087 году по 
3.000 килограммов молока от 
карсдой коровы.

Вывезти под урожай 1887 
года 800 тысяч тонн органи- 
чеошх удобрений, или в 1,7

раза больше, чем в МЕИнув- 
шем году, к 22 апреля за
вершить ремонт зерновых 
комбайнов, тракторов, кор
мозаготовительной техни
ки. К 20 мая отремонтиро
вать агрегаты по приготов
лению травяной муки, к 1 
июля — зерноочистительные 
комплексы.

Обеспечить проведение се
ва зерновых только семена
ми I и II классов, при этом 
не менее 90 процентов земли 
передать на бригадный под
ряд.

Под урожай 1988 года за
сыпать семена первого и 
второго классов, полностью 
вспахать зябь.

Обучить 180 человек мас
совым профессиям, профес
сии комбайнера—100 че)ловек. 
Повысить классность 260 жи
вотноводов, 280 механизато
ров, 40 водителей. Напра
вить хоэстипендиатами в 
сельскохозяйственные вузы 
и техникумы 30 человек. .
' Ввести в эксплуатацию 12 

тыс. квадратных метров 
жилья, в том числе к 1 но
ября—80 процентов к плану. 
Завершить строительство 
второй очереди СПТУ-31.Д0. 
ма культуры, двух детских 
садов, двух магазинов, двух 
домов животноводов, аптеки.

4 зериосушильных комплек
сов, спортивного комплекса.

Построить 10 километров 
дорог и 6,5 километра подъ
ездных путей с асфальто
вым покрытием.

Произвести в первом квар
тале 26 процентов промьип- 
леняой продукции. Выпол
нить годовой план произ
водства и договорных пмта- 
вок в промышленности к 28 
декабря. Сэкономить 2 про
цента электроэнергии и го
рюче - смазочных материа
лов. Выполнить комплекс
ную программу развития 
производства товаров народ- 
наго потребления и сферы 
услуг, продать сверх плана 
товаров на сумму 200 тысяч 
рублей, освоить выпуск 8 
новых видов товаров народ
ного потребления, довести их 
выпуск до 72 копе^ на 1 
р у ^ ь  фонда заработной пла
ты.

Продолжить социалистиче
ское соревнование с труже
никами Шегарокого района.

(Социалистические обяза
тельства приняты на собра
нии партхозактива района 
и утверждены на сессии рай
онного Совета народных 
депутатов).

Претворяя в жизнь реше
ния XXV II съезда КПСС, • 
труженики совхоза «Инкин- 
ский» включились в социа
листическое соревнование 
за успешное выполнение за. 
даний X II пятилетки, до
срочно, к 16 октября, вьшол- 
нили годовые планы прода. 
жи государству молока и 
мяса. Животноводы совхоза 
на 375 килограммов повыси
ли продуктивность коров, 
которая составила в минув
шем году 4.100 килограммов.

Горячо одобряя и поддер
живая линию партии на ус
корение социально-экономи. 
ческого развития страны, 
труженики совхоза приняли 
на себя следующие обяза
тельства.

На основе внедрения до
стижений науки и передо
вой практики, хозяйствен
ного расчета и бригадного 
подряда обеспечить дальней- 
ший рост производства мо
лока и мяса. Снизить затра
ты на единицу продукций 
на 8 процентов.

Значительно ysejjHHHTb 
производство корнеплодов, 
растительного белка за счет 
расширения посевов и по.

КУГОМЕТ1ЩВ

НА ТЕМЫ ДНЯ

Н И К А К О Й
РАСК АЧ К И !

«Пробил наш час!» Эти слова одного из участников со
брания партийно - хоэяйственного актива лесозаготови
телей, состоявшегося в последние дни декабря, определя
ют сейчас ритм работы, всей жизни огромной армии тру- 
жеников лесной отрасли. Зима —‘ самое благоприятное в 
условиях нашей области в|ремя для работы лесозаготови
телей. В этот период по существу решается судьба пла
нов и обязательств всего года.

Казалось ,бы, все привычно. И даже обыденно. Все это 
повторяется из года в год. Необычность — в задачах, 
которые предстоит решить. В тех рубежах, которые на
мечено взять.

Анализируя итоги прошлого зимнего периода, — когда 
томичи, одни из инициаторов Всесоюотого соревнования 
в отрасли, успешно справились с намеченным, — не раз 
приходилось слышать; «Сработали на пределе». Так вот, 
задачи нынешние еще выше. На вывозке древесины, 
например, 1.100 тысяч кубометров— в январе, 1.100тысяч 
— в феврале, 1.200 тысяч — в марте. По силам ли? Ведь 
люди остались те же. По силам!

Да, прошлой зимой сработали на пределе сил. Но йена 
пределе возмояотостей. Резервы — в организации произ
водства, в четкой, слаженной работе всех и каждого. С 
первых дней года! Никакой раскачки, никакой мысли, 
что зима, дескать, длинная, наверстать успеем, Ориента
ция должна быть на самые неблагоприятные погодные 
условия (м ятое начало зимы уже преподало свои уроки).

Суточные графики по трелев1ке, вьгаоэке, производству 
круглых лесоматериалов на январь доведены до каждо
го леспромхоза. В целом по объединению они составили 
соответственно 27.877, 36.667, 21.422 кубометра,

Каждый рабочий леса должен знать, какой он лично 
должен внести вклад в решение общей задачи. Для этого 
центр всей организационно - политической работы надо 
перенести на 'места, в коллективы предприятий, комп
лексы, бригады, активизировать работу партийных и пар
тийно- комсомольских групп, центров общестаенно-поли- 
тической работы, ввести в практику еженедельное про
ведение «дней лесозаготовителя».

Строгий контроль и спрос за выполнение намеченных 
графиков по всем фазам необходимо наладить с первых 
дней января. Оправдала себя и практика прошлого года,. 
когда итоги первьпс дней работы я лесу были обсуждены 
на бюро горкомов и райкомов партии. Опыт щюшлых 
пет надо использовать в полную силу. Тем более что с 
этим опытом томичи уже вышли на всесоюзную арену 
(сквозные лесозаготовительные когшлексы, содружество 
объединений «Томлеспром» и «Томскавтотранс»). Настрой 
первого года пятилетки надо развивать.

И, конечно же, надо не пожалеть сил для развертьшания 
действенного соревнования. Зима прошлого года убеди
тельно показала, какие Здесь заложены резервы. Дове
дение условий трудового соперничества до каждого рабо
чего, гласность, наглядность, пропаганда опыта и анализ 
упущений, бичевание отстающих — использовать необ
ходимо весь арсенал идеологичеомих средств. И тоже без 
раскачки, с первых дней года.

Многие предприятия отрасли начияаГЬт сегодня рабо
тать в многосменном, круглосуточном режиме. Это тре
бует дополнительных организационных мер. Кубометр не 
должен заслонить человека. Создание условий труда и 
отдыха — гарантия успеха.

Словом, уровень работы должен расти вместе с зада
чами.

ПОНРАВИЛОСЬ БЫТЬ ВПЕРЕДИ
в сентябре бригада разделочииков из Комсомольского 

леспромхоза Первомайского района пересмотрела свои со

циалистические обязательства. И этот рубеж взят.

Когда наблюдаешь за ра
ботой мастеров своего дела, 
невольно задаешься вопро
сом; «Как просто и ловко у 
них все получается; инте
ресно, сам бы я так смог?»

— Конечно, — отвечает 
бригадир разделочииков из 
Комсомольского леспромхоза 
Александр Капышев, — бы
ло бы желание...

У  парней из бригады Ка- 
пышева такое желание есть. 
Есть и опыт. Но главное — 
им нравится быть вместе. И 
на работе, и после трудовой

смены. Ведь они выросли в 
одном поселке, учились в 
одной школе, вместе рыбачи
ли на Чулыме, почти одно
временно отслужили в ар
мии и вернулись на свое 
рабочее место.

А еще этим честолюбивым 
парням понравилось быть 
впереди. Сначала они побе
ждали в социалистическом 
соревновании в своем лес
промхозе, потом в районе. 
Сейчас постоянно в лиде
рах областного соревнования. 
В ноябре, например, заняли 
первое место среди разде
лочных бригад области.

Есть в коллективе и вете
раны. Это коммунист А. Н. 
Царев, А, Д. Чучкин, А. С. 
Рябцев, В. Н. Беляев. Специ
альности людей здесь не на
зывают. Так как каждый 
может работать на любом 
месте.

Разный технологический 
цикл у раскряжевочных 
бригад области. Эта бригада 
разделывает хлысты на 
сортименты и грузит их в 
вагоны широкой колеи. Есть 
хлысты — разделывают и 
одновременно грузят. Не 
подвезли вовремя древесину 
из тайги — ставят под по
грузку второй вагон и за
полняют его из созданного 
запаса сортиментов. Такая 
маневренность всегда по
зволяет двадцати членам 
бригады находиться, что на- 
зьгаается, при деле.

Сам Александр Иосифович 
Капышев пришел на ниж
ний склад сразу после' шко
лы, вернулся сюда же, от
служив срочную. В 1975 году 
его, двадцатилетнего, поста
вили во главе погрузочной 
бригады, а потом и комплек
сной. Одними из первых в 
«Томлеспроме» они внедри
ли здесь бригадный подряд. 
Все теперь заинтересованы в 
конечном результате. По 
итогам X I пятилетки к ме
дали «За трудовую доб
лесть* прибавился у Алек
сандра орден Трудовой Сла
вы III степени.

Равняются на своего бри- 
I гадира комсомольцы братья 
Михаил, Геннадий и Петр 
Хряповы, Александр Пчелко 
и другие.

Свой годовой план (38 ты
сяч кубометров) иоллект1ив 
выполнил еще в сентябре, к 
Дню работников леса. Тогда 
же пересмотрели в бригаде 
и социалистические обяза
тельства, добавив к ним еще 
15 тысяч кубометров. И этот 
рубеж в 60 тысяч — взят!

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
• • •

НА СНИМКАХ: ком'<орт 
бригады Геннадий Хряпов и 
секретарь комитета ВЛКСМ 
леспромхоза Анатолий Хря
пов; бригадир А. Капышев; 
идет погрузка продукции.

Фото автора.
Первомайский район.

В конце прошлого года в Томске состоялся област
ной слет бригадиров - строителей. Обобщив задачи, 
стоящие перед отраслью в новых условиях организа- 
цнн строительного производства, участники слета 
приняли обращение ко всем рабочим, специалистам 
строительства.

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС X ОБЛАСТНОГО СМЕТА НАРОДНЫХ ДЕЛЛАТОВ

НИКТО НЕ ДОЛЖЕН ОСТАТЬСЯ 
НА ОБОЧИНЕ ПЕРЕСТРОЙКИ!

Обращение участников областного слета бригадиров стро
ительной отрасли ко всем рабочим, специалистам и инжене
рам строительных организаций и предприятий стройиндуст
рии области.

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА  

коллектива совхоза «Инкинский» 

Колпашевского района на 1987 год

вышения урожайности горо
ха, вики, рапса. В расчете 
на условную голову загото
вить высококачественных 
грубых и сочных кормов не 
менее 28,5 центнера кормо
вых единиц.

Па основе укрепления 
кормовой базы, улучшения 
породного состава стала уве- ■ 
личить среднегодовой надой 
на 100 килограммов и полу
чить от каждой коровы не 
менее 4.200 килограммов 
молока. Продать государству 
молока 2.200 тонн, из них 
90 процентов—первым сор
том, мяса—не менее 170 тонн. 
Себестоимость молока и мяса 
снизить на 5 процентов.

Активно заняться социаль
ным переустройством села. 
Ввести в эксплуатацию 
1.080 квадратных метров 
жилья и школу.

Труженики совхоза при
ложат все усилия, чтооы 
достойно встретить 70-летие 
Великого Октября.

(Социалистические обяза
тельства обсуждены и при
няты на собрании трудо
вого коллектива совхоза 

9 декабря 1986 года).

ДОРОГИЕ ТОВАРИЩИ!
Капитальное строительет-, 

во справедливо называют 
несущей конструкцией осу
ществляемого партией уско
рения. С первых дней ново
го года начинаются корен
ные преобразования всей 
системы строительства. Но 
улучшение дел в этой отрас
ли не произойдет само по 
себе. Для этого необходимы 
большая организаторская 
работа, личный вклад каж
дого участника строительно
го процесса.

Важнейшим методом ко
ренной перестройки строи
тельного комплекса, совер
шенствования экономическо
го механизма является кол
лективный подряд, с 1 янва
ря на коллективный подряд 
переходят все подразделе
ния Томского территориаль
ного управления строитель
ства, треста «Томлеострой», 
ряд управлений «Химстроя». 
В ближайшие два года на 
этот метод должны перейти 
все строительные организа
ции и предприятия стройин
дустрии области.

Наша задача — использо

вать все преимущества это
го метода.

Прежде всего нужна стро
гая технологическая дис
циплина. Без преувеличения; 
мы, бригадиры, в повыше
нии технологической дисци
плины заинтересованы едва 
ли не больше всех. Уже с 1 
января требования к сдава
емым объектам станут на
много жестче. Отменяется 
балльная система оценки 
качества строительства, вво
дится оценка по соответст
вию строительным нормам 
и правилам. Значит, качест,- 
во труда каждого будет пря
мо отражаться на экономике 
всего предприятия. Благо
получие каждого рабочего и 
предприятия в целом стано
вится нерасторжимым.

Надо повысить роль сове
тов трудовых коллективов, 
личную трудовую и общест
венную активность, ответст
венность за выполнение по
рученного дела, укрепить 
производственную и трудо
вую дисциплину, постоянно 
формщ)овать у каждого тру. 
женика чувство хозяина 
стройки. Не должно быть

места прогульщикам, пьяни
цам, расхитителям, любите
лям жить за государствен
ный счет.

ТТррмышленность перехо
дит на государственную 
приемку продукции. Строй
ка не может стоять в сторо
не. Наша гооприемка — это 
совесть каждого из нас, это 
рабочий контроль и само- 
1контроль на всех участках 
строительного производства. 
Никто не должен . остаться 
на обочине перестройки. ТТа- 
до смелее брать пример с 
коллективов строителей, ко. 
торые возглавляют бригади
ры В. А. Сорочинский, В. И. 
Когутко, М. Г. Щукин, Герой 
Социалшпичеокого Труда 
М. Б. Сироткина, лауреат 
Государственной премии 
В. II. Костебелсша. У нас 
есть все возможноста для 
того, чтобы с первых дней 
нового года каждая стройка 
шла в том ритме и с таким 
качеством, которые дикту
ются новыми условиями ор
ганизации строительства.

Принято я л  областном
слете бригадиров • стро

ителей.

-Клуб жнвотноводов «3.S00» -

ДУМАЕТ 
И-ДЕЛАЕТ!

— у  него такая естествен
ная тяга к порядку. Чело
век душой не приемлет рас
хлябанность и разгильдяй
ство. Прежде всего требует 
от каждого добросовестно
сти, — так отозвался о ди
ректоре совхоза «Родина»
В. Ю. Броке генеральный 
директор объединения
«Томскплодоовощхоз» В. Е.
Кожемяков.

После окончания сельхоз
института В, Ю. Брок рас
пределился в хозяйство, ко
торое возглавлял руководи
тель такой же закалки. Речь 
идет о директоре совхоза 
«Корниловский» Ефиме Ан^ 
дреевиче Селянинове, Он 
никогда не сковывал иии- 
циативу молодого специа
листа, всегда прислушивал
ся к его мнению, учил ра
ботать самостоятельно, учил 
думать. И, когда десять лет 
назад В. Брок стал сам во 
главе образовавшегося сов
хоза «Родина», уроки при
шлись как раз кстати.

Владислав Юганович — 
убежденный проводник на
учно-технического прогресса 
в сельскохозяйственном про
изводстве, В «Родине» сей
час, пожалуй, внедрены все 
перспективные новшества, 
пришедшие в последнее 
время в нашу область. Это 
и корнеплодохранилища, и 
контрольно - селекционные 
дворы, и передовая техноло
гия возделывания картофе
ля, и многое, многое другое.

В этом хозяйстве единст-

I 15 Я Н В А Р Я - О Ч Е Р Е Д Н О Й

1 ЕДИНЫЙ ПОЛИТДЕНЬ
ш
I  Он проводится по теме: «Продолжать эстафету начатой
в перестройки, взять на вооружение все лучшее, ценное из
в практики ушедшего года, повсеместно выйти на заданные
I  пятилеткой рубежи и превзойти их». |
R iiiiu im im iiiiiiiu iiiim iiiiim iliiiiiiiiim iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiim iiiiiiiiiiiiia iu iiiiiiiiiiiiiiiiiiiii?

венный в области молочно
товарный комплекс, где го
довой надой на корову выше 
4.000 килограммов молока, — 
Нелюбинский комплекс. Еще 
год назад Кудринская фер
ма значилась в числе самых 
отстающих в районе, про
дуктивность животных бы
ла ниже 2.500. По итогам 
прошлого года здесь надоили 
3.200. И нынче животноводы 
«Родины» обязуются полу

чить весомую прибавку. 
Производство и реализация 
мяса возрастет на 8 процен
тов, молока — на 4 процен
та. Продуктивность коров в 
среднем по совхозу увели
чится с 3.590 килограммов 
до 3.740. Это—тщательно вы
веренные расчеты специали
стов совхоза. Д. БАРЧУК.

НА СНИМКЕ Е. Лисицы
на и |Н. Потапова: В. Ю. 
Брок.

•НОВОСТИ

НОВЫЕ ДОМА 

НА СЕЛЬСКИХ УЛИЦАХ
Десятйи семей в селах и 

деревнях области стали но
воселами в предновогодние 
дни. Щраадничные подарки 
для них подготовили кол
лективы объед и н е н и я
«Томскагропромстрой». В 
канун Нового года сельские 
строители сдали 32 ■ тысячи 
квадратных метров жилья— 
на 2,5 тысячи больше наме
ченного планом,

Четыре новых двухквар- 
тирника украсили кожевни- 
ковское село Уртам, семь 
сдано в Асине, три — в 
Подгорном, по два — в пер
вомайской деревне Ежи и 
селе Первомайском, в зы
рянских деревнях Вамбалы 
и Чердаты, по дому — в 
бакчарских селах Парбиг и 
Плотниково.

Кроме жилых домов, аг- 
ростроевцы сдали в эксплу
атацию сельские клубы в 
Новоархангельском и Ново- 
кускове, Причулымске и 
Трубочеве. А  в Новокускове 
появился еще и новый дет
ский комбинат.

Буквально накануне Ново
го года госкомиссия подпи

сала акт о приемке Нелю- 
бинского животноводческого 
комплекса в томском совхо
зе «Родина» телятника в 
совхозе «Путь Ленина» Па- 
рабельского района.

В. ПЕТРОВ.
«Томскагропромстрой».

«Л-410» Б ПУДИНЕ
28 января состоялся пер

вый технический рейс са
молета «Л-410» по маршру
ту Томск — Пудино. Его 
совершили командир эки
пажа В. И. Доценко, вто
рой пилот С. Л. Воробь
ев, заместитель начальника 
летного подразделения В. Г. 
Вирич. Авиаторы дали вы
сокую оценку состоянию 
взлетно-посадочной полосы 
в Пудине. Умело руководил 
движением по трассе, по
садкой и взлетом старший 
диспетчер Пудинского аэро
порта А. П. ТТортной.

С большой отдачей на 
строительстве и подготовке 
взлетно-посцдочной полосы 
в Пудинкзком аэропорту для 
приема самолетов «Л-410* 
поработали .механизаторы 
Пудинского управления тех
нологического транспорта и 
совхоза «Пудинский» В. А. 
Мурзин, И. Н. Адаменко, 
братья Александр и Леонид 
Голевы.

С 1 января начались ре
гулярные полеты самоле- 
тов «Л-410» в Пудинский 
нефтедобывающий район.

С. ПОЛЯКОВ.

26 НОБИНОК
в  цехе товаров народного 

потребления объединения 
«Томский нефтехимический 
комбинат» работает новей-т 
шее оборудование: С помо
щью пресс-форм пластмас
са превращается то в круг
лые десятилитровые ведра, 
то в пяти- и десятилитровые 
канистры. А теперь еще ор
ганизуется выпуск шкату
лок и самых разнообразных 
галантерейных товаров.

В минувшем году было 
изготовлено 13 видов това
ров на два с лишним мил- 
лисна рублей. Приобретена 
новая техническая докумен
тация на родственных пред
приятиях Москвы, Кемеро
ва, Узбекистана. Часть раз
работана производственно, 
конструкторским отделом 
объединения. На этот год в 
ассортимент включены то
вары 26 наименований, а 
объем производства увели
чится втрое,

В. ЛАРИН, 
заместитель начальника 
цеха объединения «Том
ский нефтехимический 

комбинат».
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Хроника
идеологической

работы

Главная задача 
лекторов

Отчетно-вьйарное соб
рание первичной органи
зации общества «Знание» 
состоялось в объединении 
«Сибэлектромотор». Пред
седатель первичной орга
низации В. С. Муравьев 
подвел итоги работы лек
торов в 1986 году. Было 
прочитано около 300 лек
ций, а их основной тема- 
ти'кой стали проблемы 
социально - экономиче
ского развития страны и 
Ускорения научно-техни
ческого прогресса. Ак- 
тиВ'Но выступали в рабо
чих аудиториях А. С. 
Осин, А. А. Рева, Н. Г. 
Хлопотииков и другие.

Участники отчетно-вы
борного собрания отмети
ли в своих выступлениях 
и недостатки в лектор
ской работе, Вгнесли кон
кретные предложения по 
ее улучшению. В приня
том решении подчеркну
та главная задача пер
вичной организации об
щества «Знание» — про
паганда решений X X V II 
съезда КПСС. Избран но
вый состав бюро общест
ва.
» Е. ПОНОМАРЕНКО.

На пути 
к высоким^ 

рубежам
Состоявшийся на днях 

пленум Молчановского. 
райкома КПСС рассмот
рел вопрос «О  ̂ задачах 
районной партийной о ^  
ганизации по дальней
шей интенсификации мо
лочного живбтноводства в 
свете решений X X V II 
съезда КПСС». С докла
дом выступил первый се
кретарь райкома партии 
М. И. Ромашов. На плену
ме отмечалось, что перед 
молчановокими животно
водами в 1987 году стоят 
сложные задачи — дове
сти надои до 3.080—3.100 
килопрам1мов молока на 
корову, уже в первом 
квартале обеспечить
прибавку в 70—80 кило
граммов по сравнению с 
прошлым годом.

Достижение таких ру
бежей, говорили вьюту., 
пающие, невозможно без 
усиления идеологической 
ра<^ты в трудовых кол
лективах. Главное внима
ние не^ходимо уделить 
индивидуальной работе с 
людьми, работе с семья
ми, нацеливать идеино- 
воопитательную деятель- - 
ность парторганизахщй на 
достижение конкретных 
результатов.

О. СВЕТЛАНОВА.
Семинар

пропагандистов
Семинар пропаганди

стов школ и семинаров 
экономического образова
ния состоялся в объеди
нении «Томский нефте- 
хим1ический комбинат». 
Его тема — «Производи
тельность труда — глав
ный показатель эффек
тивности производства». 
С рекомендациями по 
проведению очередных 
занятий выступила стар
ший преподаватель
ТИАСУРа Т. П. Рудкова. 
Заместитель начальника 
отдела труда и заработ
ной платы объединения 
А. И. Решетова рассказа
ла о совершенствовании 
организации труда, введе
нии новой системы опла
ты на Нефтехиме, пред
ставила конкретные ма
териалы по объедине
нию, которые пропаган
дисты смогут использо
вать на своих занятиях. 
ItecTpyKTop горкома 
КПСС В. Е. Дорожкина 
1напомнила ос1бравшимся 
о необходимости активно 
включиться в городской 
смотр-конкурс «Ускоре
нию научно-технического 
прогресса — пропаганди
стскую поддержку».

А. ОРЛОВА.
]Встречи 

с прекрасным
Завершился первый се

местр в народном уни
верситете искусств, заня
тия в котором играют 
важную роль в идейно- 
нравственном и эстетиче
ском воспитании молоде
жи. Тысячи школьни
ков, воспитанников сред
них учебных заведений, 
студентов и преподавате
лей вузов, побьшав на 
занятиях, познакомились 
с лучшими образцами 
мирового и советского 
киноискусства, живo(Ш^ 
си, музыки, театра.
' Перед слушателями 
университета искусств 
выступили коллективы 
томских театров, филар
монии, писатели, музей
ные работники, ученые 
Москвы и областного 
центра. Однако первый 
семестр показал, что ру
ководству и обществен
ным организациям учеб
ных заведений необходи
мо улучшить организа
торскую работу, усилить 
конт{х>ль за посещаемо
стью занятий, чтобы по
высить эффективность 
учебы.

В, МИХАЙЛОВ.

За Эффективность хозяйствования

КОМУ НУЖНА ПРИВОЗНЙК М А К У Л А ТУ Р А ?
Почему до сих пор ненадежно электроснабжение нефтяных промыслов

Пришло наконец время, 
когда перестройка в работе 
стала фактором, обязатель
ным для всех. Строители и 
монтажники за нее горой, 
потому что надоело постоян
но «преодолевать трудно
сти», хочется нормально 
трудиться, строить как по
ложено.

Все мы работаем на ко
нечный продукт — нефть. 
Добьгаать ее необходимо 
стабильно и с каждым годом 
больше. Что делается сей
час 9ДЛЯ этого? Развернута 
научно - техническая про
грамма «Нефть и газ», вне
дрено экспресс-сор)ев1НОва- 
яие. Замечательно. Но это
го мало. По-хороше.му, на
чинать бы надо с устране
ния причин, препятствую
щих нормальным производ
ственным отношениям. Та
ких причин в подразделе
ниях «Томскнефти» наврет
ся немало.

Буду говорить на приме
рах только нашего кол
лектива. Специализирован
ное строительно - монтаж
ное управление занимается 
прокладкой и ремонтом 
электроэнергетических се
тей, питающих промыслы, 
буровые, другие объекты 
сложного северного хозяй
ства. Но как занимается?

Работаем мы без четкого 
годового плана. Предложен
ные заказчиком объемы 
нынче выполнили и вот 
уже четыре месяца трудим
ся на неплановых объектах,

«выплывших» в течение го
да. Направлена эта деятель
ность на решение только 
сиюминутных задач. Мы 
понимаем, что всего в слож
ном деле нефтедобычи пре
дусмотреть нельзя, допуска
ем изменения и дополнения, 
но не должны же они со
ставлять основу основ!

Только буровая отойдет 
на новую скважину, сразу 
ставятся станки - качалки, 
и мы перебазируемся, что- 
бы_ их подключить. Еще раз 
отойдет — и новая пер^а- 
зировка, и новое подключе
ние. Так по нескольку раз 
на один куст. Никакой тех
ники не напасешься; ну а 
о производительности и го
ворить нечего; больше пере
ездов, чем дела.

Складывается впечатле
ние, что нефтедобытчики 
живут сегодняшним днем— 
без резерва, без уверенности 
в згштрашнем, что в объе
динении, несмотря на про
грамму «Нефть и газ», со
бираются брать сырье по- 
Прежнему методом «на 
абордаж». Вот и на 1987 
год наши заказчики предста
вили титульные списки на 
сумму, вдвое меньшую, чем 
наша программа. Чем это 
чревато? Чехардой с комп
лектацией объектов обору
дованием и материалами, 
некачественной и неполной 
документацией. Как такая 
политика отражается на де
ле, судите сами: электро
монтажные работы по 
БКНС-4 на Вахе мы выпол

нили в марте за две недели, 
а точно такую же блочно
кустовую насосную ртанцию 
2-Б, тоже на Вахе, монтиро
вали почти четьфе месяца. 
Потерянное время оберну
лось убытками не только 
для нашего коллектива, но 
и недобытыми тоннами неф
ти.

Вторая большая наша бе
да — это проектная доку
ментация, вернее, ее отсут
ствие в том виде, какой ну
жен. Как это ни парадок
сально, но наши требсжания 
обеспечить объекты проект- 
но - сметными документами 
считаются чуть ли не бла
жью и «непониманием за
дач». Работаем мы либо во
все без проектов, либо по эс
кизным чертежам, над ко
торыми в поте лица трудят
ся сотрудники проектно- 
сметных бюро обоих НГДУ. 
А то, что приходит издале
ка, попадает... нет, не в кор
зину, но в архивы. Никому 
не нужными оказываются 
привозные тонны макулату
ры, в которую реализуются 
затраты инженерного ума. 
Допускаю, что такое проис
ходит оттого, что далеко от 
нас находится Краснодар
ский НИПИ нефтяной про
мышленности, неблизко и 
Гипротюменьнефтегаз... Но 
наш-то родной ТомскНИПИ- 
нефть — он, наверное, 
должен' давать продук
цию, которая реально необ
ходима производству!
- Что характерно, проектно- 
сметное бюро каждого НГДУ

<а они расположены в одном 
городе — Стрежевом, в не
скольких автобусных оста
новках друг от друга) имеет 
«свой почерк». Если стре- 
жевчане проектируют, ска
жем, кабельные заходы к 
каждой качалке в трубах, то 
васюганцы — сразу на бата
рею качалок и по эстакаде, 
предусматривая «ворота» 
для проезда техники, а уже 
к самим станкам кабели 
прокладываются под пло
щадками. Вто,рой вариант, 
по нашему мнению, разум
нее и целесообразнее, но не 
дай бог нам перепутать!

В то же время недостатки 
обоих ПСБ — общие; проек
тирование энергосистем ве
дется без топографических 
изысканий, а порою и без 
выезда на место. Отсюда 
яепроработанность техниче
ских решений, неувязки с 
оборудованием; отсюда пе
ределки и нервотрепка.

Третья причина — общая 
и дежурная — нехватка тех
ники. Ее вроде бы и много, 
но всем организациям все 
же не хватает. И, по всей ве
роятности, потому, что авто
парк используется нерацио
нально, распыляется по 
множеству объектов. Под
тверждение тому — года
ми сложившаяся порочная 
практика отсыпки кустовых 
оснавакий. Спецстройуправ- 
ление отсьшает для бурови
ков, мы — под кабельные 
эстакады, строители — под 
вьасидные линии. И все дей
ствуют по принципу «кто

как сумеет», лишь бы отме
тить свой вклад в общее де
ло. А  потом спорим, кто же 
недосыпал, и удивляемся, 
почему кустовые основания 
неприглядны. Опять же все 
начинается с заказчика.

Ближайший пример для 
сравнения. У  нижневартов- 
цвв такой суеты на кустах 
нет. Почему? Просто они уже 
выполнили приказ Миннеф- 
тепрома СССР о сдаче ку
стов буровикам под ключ. 
Техники на это у них хва
тает, хотя ее не больше, 
чем у нас, а специалистов 
по обустройству они имеют 
в каждом управлении буро
вых работ. Что ж, и наше 
управление готово для поль
зы дела передать необходи
мое количество монтажни
ков и СУБРу, и ВУБРу.

А  нам надо поручать бо
лее объемные ра1̂ ты  с уче
там перспективы: скажем,
реконструкцию действую
щих электрических сетей, 
их кольцевание (чтобы ка
ждый объект .имел двойную 
схему питания). Может быть, 
мы больше нефти теряем 
из-за пренебрежения рекон
струкцией, чем получаем от 
ввода неплановых объек
тов? Я давно в этом убеж
ден. ,,, ...

Пора переходить к .реаль
ной перестройке в Делах!

Я. КАНАШОВ, 
главный инженер специ
ализированного строи
тельно - монтажного уп

равления треста «Томск- 
нефтестрой».

М А С Т Е Р С Т В О
Алла Николаевна Зыкова работает на ТЗРИ в цехе 

сверл уже 19 лет. За это время не раз ей нрисуждали 
звание «Лучший по профессии», неоднократно награж
далась . Передовая :работница почетными грамотами. О 
мастерстве йвструмеятальщицы говорит и такой штрих: 
она изготавливает экспортную продукцию. При этом 
добивается ие только отличного .качества, но и нормы 
выработки ежедневно перекрывает на 10—15 процентов.

С. АВЕРИНА.
Фото А. Покушалова (фотопжола «Красного знамени»).

ЗА КАЖДЫЙ М ЕТР-РАСЧЕТ
Возвращаясь к напечатанному

Исполком Томского городского Совета одобрил инициа
тиву коллектива ГПЗ-5 —  обеспечить каждого работающего 
к 2000 году отдельной квартирой.

Еще не так давно подшип- 
ниокоецев, когда заходила 
речь о строительстве жилья 
и соцкультбыта, зачисляли 
в потребители. Они только 
■просили у города... Резко из
менилась обстановка сейчас. 
Ра1аработа«а комплексная 
программа до 2000 года, в 
ее основе — опора на собст
венные силы.

Директор завода Ю. О. 
Гальвас рассказывал:

— Наш курс—на ускорен
ное строительство жилья. 
Если в одиннадцатой пяти
летке мы ориентировались 
на 14 тысяч квадратных 

'метров жилья, то в двенад
цатой — на 20 тысяч, в три
надцатой — на 2 2 , в четьф- 
«адцатой — на 24 тысячи 
.квадратных метров. Более 
того, основательно подумав, 
мы скорректировали обяза
тельства тринадцатой пяти
летки до 30 тысяч квадрат
ных метров, с тем расчетом, 
чтобы выполнение всей 
программы закончить 1998 
годом.

С этой целью сделан чет
кий расчет потребности жи
лья. Учтен рост коллектива 
и соответственно увеличение 
количества семей. Во внима
ние принят постепенный из
нос существующего жилья. 
Предусмотрена строго комп
лексная застрюйка микро
района. Уже просчитано со
отношение кирпичных и 
блочных домов, с точностью 
определено, где будут «поса

жены» детский комбинат, мо
лодежный комплекс, мага
зин «Кулинария». Массовое 
строительство новых объек
тов потребует развития си
стемы ком.муникации, по
этому уже сейчас усиленно 
ведется строительстВЬ кол
лектора, водопровода, теп
лотрассы.

Главный вопрос — кто бу
дет строить? На чьи силы 
рассчитывает завод?

— Мы делаем ставку на 
расширение хозяйственного 
способа строительства, — 
говорит Ю. О. Гальвас. — С 
этой целью будем укреплять 
собственное строительное 
подразделение. Оно сейчас 
насчитьюает 140 человек и 
включает пока несколько 
■маломощных служб. В даль
нейшем укрепим участок 
сантехнических работ, брига
ду каменщиков, позаботим
ся об улучшении техниче
ской оснащенности управле
ния. Что касается числен
ности, то Ефяд ли можем 
надеяться на значительный 
приток со стороны. На стро
ительстве будем активно ис
пользовать силы всего кол
лектива.

Формы участия заводчан 
в возведении жилья и объ
ектов соцкультбыта различ
ны. Зто прежде всего си
стема отработок будущих 
жильцов и участие цеховых 
коллективов в строительст
ве. Принято обязательство: 
за каждый метр жилой пло

щади будущий квартиро
съемщик отработает на 
стройке 70 часов. Будет ак
тивно развиваться коопера
тивное строительство. Энер
гично включится в возведе
ние жилья и объектов соц
культбыта комсомольско- 
молодежный строительный 
отряд.

Ускоренный рост завод
ского строительства, естест
венно, будет зависеть от 
укрепления базы стройинду
стрии. Ни кирпич, ни желе
зобетон сами собой в нуж
ных объемах не появятся, 
поэтому на заводе намере
ны усилить бригады, направ
ляемые на заводы ЖБК, 
КПД, строительньк матери
алов и изделий в счет 
отработки. Связи с пред
приятиями стройиндустрии 
будут укрепляться.

В год коллектив Ш З 
предполагает осваивать на 
строительстве жилья и объ
екте^ соцкультбыта свыше 
3 миллионов рублей. Откуда 
брать средства? Учтены ли 
условия перехода предприя
тия на самофинансирова
ние?

— Мы в сложном .положе
нии, — признается Гальвас, 
— ощущаем трудности со 
средствами. Это связано с 
тем, что завод пока планово- 
убыточный. Но, предусмат
ривая комплексную про- 
трам1му развития жилья и 
соцкультбыта, мы поставили 
задачу: в будущем году вый

ти в планово-рентабельные. 
За счет этого фонды на 
развитие соцкуль^ыта уве: 
личатся. '

— Пессимистическому на
строю ряда коллективов 
гяадшИ|Пяиковцы противопо- 
стгшили реальное дело, — 
заметил председатель гор
исполкома Ю. Я. Ковалев,— 
Побороть •иждивенчество 
очень важно. Ведь у нас 
на ряде предприятий в те
чение десяти — пятнадцати 
лет жилье-вообще не стро
илось. Так было в объедине
нии «Сибкабель», где все 
это В1ремя ссьиались на 
трудности. А  вот на мано
метровом, электротехниче
ском заводах , поиск строи
тельных материалов вели 
за пределами области и ^и- 
лье строет. Подшипников- 
цы пошли дальше. Бею от
ветственность за обеспечение 
заводчан квартирами они 
взяли на себя.

Выполнение жилищной 
программы в Томске— обес
печение каждой семьи к 
2000 году отдельной кварти
рой — требует продуманных 
мер. Сейчас в год сдается 
200 тысяч квадратных мет
ров жилья. Надо поднять 
эту цифру до 600. В общей 
сложности предстоит постро
ить еще один Томск. К вы
полнению этой цели можно 
прийти двумя путями; с од- 
.ной стороны—укрепляя базу 
стройиндустрии, с другой— 
реализуя задачу через тру
довые коллективы. Вот по
чему так важно сделать 
ставку на хозяйственный 
способ строительства.

В нашей )газете 10 сентября 1986 го
да была опубликована статья «Этот 
расточительный «К олос», в которой 
приводились многочисленные факты 
разбазаривания социалистической соб
ственности в торговом объединении 
Томского района.

ПОЧЕМУ ПОМИЛОВАНЫ 
Р А С Х И Т И Т Е Л И ?

Редакция получила ответ от председате
ля правления Томского райпо В. А, Кова
ленко. Он подтверждает, что «изложенные 
в статье факты соответствовали действи
тельности». И далее соебщает:

«За допущенную недостачу бензопил, 
автомашин, бензина и других материалов 
кладовщик Р. X. Халитова и за запутыва
ние- учета — бухгалтер материальной 
группы Т. В. Стволонокая уволены с рабо
ты по статье 254 КЗоТ РСФСР (утрата 
доверия). Материалы переданы в следст
венные органы, и к этим лицам предъявлен 
иск за мате.риальный ущерб в сумме 9.517 
руб. 04 коп...»

И еще сообщается о том, что за бесконт
рольность и грубое нарушение финансо
вой дисциплины с директора «Колоса» 
И. Т. Артюховского, главного бухгалтера 
А. А. Качан взыскано по среднемесячному 
окладу, им объявлены строгие вьцоворы. 
Артюховский привлечен к партийной от
ветственности.

Но в то же время из ответа видно, что 
правление райпо не было до конца прин
ципиальным. Притушевывая зло, причи
ненное, например, Халитовой, оно осьша- 
ется на: «несвоевременность списания» 
ценностей й'«запутанность учета».

Правда, В. А. Коваленко сообщает, что 
статья обсуждена во всех коллективах 
райпо и что намечены «дополнительные 
мерсприятия по обеспечению сохранности 
косперативной собственности».

Но вот что сказал, ознакомившись с 
этим ответом, один из авторов статьи 
«Этот расточительный «Колос» ревизор 
Е. Ф. Суховерков:

— Удивительно, но крупные суммы не
достач и хищений, обнаруженных еще в 
1983 году и хорошо известных руководству 
«Колоса», словно растаяли... И тогда, и 
позднее (уже весной 1984 года) были 
накрыты фа:^ты укрытия недостачи на 
40 тысяч рублей и более. Но главный бух
галтер райпо Ф. Г. Петренко вел себя так, 
будто эти Суммы ничего не значат. Осо
бенно много было явных нарушений гфи 
строительстве школы-магазина в Баса.р- 
дайке. Безоглядно списывались разного 
рода материалы на десятки тысяч рублей. 
Ухитрялись даже списывать алю.миниеаые 
листы на кровлю крыши, хотя ясно, чг-о 
таким материалом никто кг^ыши не ’ роет. 
Более того, описание это происходиг^о то
гда, когда ещ е не была закончена даже 
кладка стен... В итоге удорожание строи
тельства составило более 135 тысяч руб
лей. Но все это тонуло в ворохе всевозмож
ных отписок, липовых решений и актов. 
Одновременно исчезали справки с исг’*ч- 
ными данными..

И вот появилась статья в «Красном 
мени». И что же? В. А. Коваленко пг .аог, 
что бухгалтер Стволонс1кая уволена по 
статье за утрату доверия. Однако на самом- 
то деле Стволонокая уволилась из «Колоса» 
еще в июне 1983 года, причем по собствен
ному желанию... В ответе также говорится, 
что к Халитовой предъявлен иск на 9.517 
рублей с вычетом из этой суммы 1.231 руб
ля, якобы «уплаченных». Но куда делась 
остальная сумма из недостачи, то есть бо
лее 22 тысяч рублей? Испарилась?

Остаются на бумаге и те мероприятия, 
которые, по словам Коваленко, я>кобы про
водятся в объединении, например инвен
таризация. Не Moiy я согласиться и с тем, 
что нет недостачи у Мажитова... За ним 
числилось материалов почти на 26 тысяч 
рублей. И как ни ловка Стволонская, не 
могла же она все замазать бесследно? До
статочно поднять материалы ревизий...

ОТ РЕДАКЦИИ; Надеемся, что руково
дители облпотребсоюза и прокуратура 
Томскотр района более внимательно отне
сутся к материалам ревизорских проверок 
и не уподобятся покровителям воров и об
манщиков, доведут расследование До кон
ца.

Перестройка' высшей школы

ш ш тБы ть вузстрою в Тогасне?
Доцент ТИСИ А. И. Гньфя 

подсчитал, что за последние 
несколько лет он со студен
тами и преподавателями 
своей кафедры технологии 
строительного производства 
участвовал в строительстве 
в Томске 18 объектов. Среди 
них и такие — поликлиника 
на Каштаке и поликлиника 
областной клинической боль
ницы (ОКБ).

Пусть не все они возведе
ны руками студентов от ну
ля до 10 0 -процштной готов- 
.ности, но отдельные техно
логические процессы, как, 
например, штукатурка, ма- 
лярка на ОКБ, — от начала 
до конца работа студен
тов. Свыше 100 тысяч че
ловеко-часов ежегодно отда
ют студенты ТИСИ строй
кам, проходя производст
венную практику. Студен
ческие строительные отряды 
вуза каждое лето выполня
ют ра'бот более чем на два 
миллиона рублей, сдают в 
эксплуатацию по 100  и бо
лее объектов.

Со стороны может пока
заться; что тут особенного— 

/ будущие строители строят. 
Кто в наше время хотя бы 
иа время не становится стро
ителем! А  о студентах и го
ворить нечего.

Но ведь студенты этого 
факультета ТИСИ на строй
ки приходят, чтобы Закре
пить знания и умения, по
лученные в аудиториях и 
лабораториях. Бьтает, ко
нечно, что и их используют 
«на затычках», но мы здесь 
■рассматриваем не элементы 
бесхозяйственности, а пра
вильную организацию про
изводственной практики.

Студенческие отряды Томского инженерно-строительного института каждое лето 
выполняют работ более чем на два миллиона рублей, сдают по 100 и более объек
тов. Это не предел, нужна только иная организация труда. Она в интересах вуза и 
областного центра.

При правильной — настрой
ку приходят студенты треть
его курса потоком в 200— 
300 человек. За непродолжи
тельное время они становят
ся заправскими штукатура
ми, малярами, каменщика
ми, монтажниками... Им по
ручается вести целые циклы 
pai6oT на объекте.

Но коротка практика, 
■учебный план ей отводит 
всего несколько недель. По
этому и решили в ректорате 
совместить студентам рабо
ту и учебу хотя бы на один 
семестр. Днем — стройка, 
вечером — аудитория. Ре
зультат? В основном рука
ми студентов в "ШСИ в по
следние годы возводились 
учены е и лабораторные 
корпуса, общежития и жи
лые дома, шортивные со
оружения... Но оправданно 
ли совмещать студенту уче
бу с работой, не во вред ли 
это учебе?

А. И. Гныря настроен ре
шительно. Он считает, что 
вечернюю форму обучения 
должен испытать каждый 
студент. Хотя бы год. Мо
жет, по себе Алексей Иг
натьевич судит? Сам-то он 
прошел через это, был ве
черником. И одновременно 
с дипломом инженера полу
чил тогда назначение на 
должность главного инжене
ра объединения предприя
тий строительных материа
лов <ОПСМ). Разительный

факт. В отношении дневни
ков практика не знает по
добных фактов.

Вообще многие вечерни
ки начинали учебу в долж
ности мастеров, бригадиров, 
а то и рабочих, а кончали в 
звании прорабов, гледных 
инженеров строек, директо
ров заводов строительных 
материалов. Так было с И. А. 
Мамонтовым и А. Н. Груз- 
денко, ныне заместителями 
начальника ТТУС, с В. А. 
Сорочииоким, заслуженным 
строителем РСФСР, с А. И. 
Гоголиным и В. И. Лемеш- 
ко, главными инженерами 
трестов «Томскжилстрой» и 
«Опецстроймеханизация», и 
многими другими из тех 
1.730 человек, что закончили 
вечерний факультет.

Может, это кого-то удивит, 
но это так: вечерник обыч
но учится лучше дневника. 
Вот такой, пример. Из 63 
выпускников вечернего фа
культета в 1986 году шесте
ро получили дипломы с от
личием.

За 30 лет своего существо
вания в ТИСИ вечерняя 
форма обучения утвердила 
себя. И ныне, во время пе
рестройки высшей школы, 
она привлекает к себе вни
мание как форма, обещаю
щая коренным образом из
менить качество подготовки 
специалистов, быстрее во
влекать в производство мо
лодых людей, здоровых и

энергичньк, которых мы 
сегодня обрекаем на шко
лярство в течение пяти лет.

И все-таки вечерняя фор
ма обучения ставит челове
ка в экстремальные условия. 
Работа и учеба поглощают 
вСе время вечерника. И так 
шесть лет. Не всякий вы
держит. Ну, во-первых, кто 
захочет получить обредова- 
ние, тот выдержит. Сту
дент, избравший специаль
ность по влечению, не по
боится перегрузок. А  во-вто- 
рьпс, и не шесть лет. Тре
тий год в ТИСИ, причем 
впервые в стране, группа 
вечерников учится по уско
ренной программе — .44,5 го
да. Группа составлена из 
тех, кто в свое время окон
чил техникумы и там полу
чил значительную часть 
фофессиональных навыков 
и знаний.

С одной из групп ускорен
ного обучения (3-й курс) я 
познакомился. Это все люди, 
уже повидавщие стройки. В 
основном на инженерных 
должностях. Вся группа хо
рош» успевает, есть и круг-, 
лые отличники.

Что же получается? Если 
у вечерников учебный план 
возможно урезать на 1,5 го
да, то у дневников (пусть то
же на базе техникума) и по
давно. Выходит, для . обу
чения инженера - строителя 
достаточно 3—3,5 года?!

— Вполне достаточно, —

утверждает заведующий 
кафедрой экономики и орга
низации промышленности 
В. В. Шкуратов.

И утверждает с научны
ми выкладками. Некоторое 
время назад Минвуз рес
публики заинтересовался 
тем, как ТИСИ ведет собст
венное строительство. И 
предложил институту обоб
щить накопившийся опыт, 
подвести под него научную 
основу. Группа ученых 
ТИСИ под руководством 
тфоректора по учебной рабо
те Е. С. Полянского в про
грамме министерского хоз
расчетного научного объеди
нения (ХНО), оттолкнув
шись от опыта института, 
исследовала проблему уси
ления практической направ
ленности обучения инжене
ров строителей.

В. В. Шкуратов — один из 
тех, кто исследовал эту про
блему. Он считает, что пре
жде всего она предполагает 
принцип непрерывности 
специального образования и 
формирования у студентов 
твердых, устойчивых про
фессиональных навыков. 
Иными словами, дипломи
рованный инженер должен 
пройти школу рабочего и 
техника, стать на высшую 
ступень в специально1м об
разовании. Что это — акси
ома, не требующая доказа
тельств? Увы, в нашей 
действительности — не ак

сиома. Вернемся к упомяну
той уже группе вечерников 
с ускоренньш сроком обуче
ния. Среди них—начальник 
строительного участка, стар
ший мастер, начальник НТО. 
Все должности — инженер
ные. И студенты их исправ
но ишолняют. Как видим, 
хватает и технику.мовского 
обраэова1ния. Учиться же 
пошли, если откровенно, по
тому, что на этих должно
стях требуют вузовский дип
лом.

Вьпсодит, на практике 
произошла девальвация зва
ния икженера-строитеяя. В 
этой связи небезьштересно 
привести высказанное до
центом А. И. Гньфей срав
нение. В 60-х годах в тресте 
«Строй дета ль» работали все
го 8—10 инженеров. И
оправлялись. Ньгае в систе
ме производства строитель
ных материалов в Томске 
насчитывается около 250 ин
женеров.

ТИСИ ежегодно вьтуока- 
ет 950 инженеров. И всех их 
(Поглощает в основном хо
зяйство Томской области. 
Ведь инженером заполняют 
любую должность. Снабже
нец — инженер, кадровик 
— инженер, сметчик — и 
тот инженер. А  потом мы 
сетуем, что инженерное зва
ние потеряло престижность.

Сегодня в институте под
готовка специалиста безад
ресна чаще всего. Здесь не 
знают, куда попадет его вы
пускник, доведется ли ему 
сооружать атом.ные электро
станции или домики для 
геологов. И дают ему на 
всякий случай знания обо 
всем. Обо всем понемногу.

Потому-то выпускник еще 
два-три года доучивается 
конкретным наукам на 
производстве. Иное дело с 
учащимися техникума. У  
тех адрес точен. Их готовят 
мастерами для определен
ной отрасли строительства,
И соответственно заботятся, 
чтобы получили определен
ные профессиональные на
выки. 56 недель длится у 
них производственная >
практика. В вузе же за все 
5 лет по всем дисциплинам 
— всего 28 недель.

Как же сделать, чтобы 
выпускник вуза был не 
только образова(нным чело
веком, но и специалистом?

В. В. Шкуратов предлага
ет коренным образом изме
нить подготовку специали
ста. Квалифицированный 
■рабочий, техник и инженер 
—■ это ступени одной специ
альности, считает Владимир 
Васильевич. И вести их 
педготовку надо в одном 
учебном процессе, в одном 
учебном заведении, назовем 
его инженерно-профессио
нальным центром. Только 
последняя ступень учебного 
процесса, воэмоиою, укла- 
дьшающегося в пять лет, го
товит инженера. И такая 
програм1ма не только не при
низит звания инженера. 
Наоборот, благодаря на
правленности обучения на 
подготовку специалиста для 
определенной отрасли стро
ительства инженер приобре
тет присущие этому званию 
качества.

Все это ученые ТИСИ в - 
своих исследованиях обосно
вали и доказали. Но все же 
это теория. А  как насчет
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Интер1 ЫО по поподу

На магистрали ускорения
Радостное известие при- специфика института в ра- 

шло в канун Нового года счет « е  бралась. Сейчас со- 
в Академгородок. Сибир- ревнование шло по опреде- 
ское отделение АН СССР ленным группам с учетом 
подвело итоги социали- условий и конкретного вкла- 

-------  да коллективов в фундамен
тальную и прикладную на
уку, а также в социальную 
сферу.

—• Кстати, в чей, по ва
шему, заключается секрет 
такой стабильности успеха 

ния и сильноточной элек- Томского филиала? 
троники — заняли призо- — ^н е понравилась мысль, 
вые места. высказанная по этому по-

Мы попросили расска- воду доктором физико-мате- 
зать об этом подробнее матических наук молодым 
заместителя председателя заместителем директора
президиума Томского фи- Института оптики атмосфе- 
лиала, члена-корреспон- pĵ j jq Пономаревым. В

{•<1>1|1|ф0КОТО СОрСВНОВвгНИЯ.
Томский филиал оказал
ся лидером среди филиа
лов отделения. Три ин- 
ститутл ““  оптики ВТ* 
мосферы, физики проч
ности и материаловеде

дента АН  
Панина.

СССР В. Е.

__ Не сочтите за нескром
ность, — начал беседу 
Виктор Евгеньевич, — но 
темская наука держит по- 
прежнему свою марку с до
стоинством. Мысль не моя, 
она прозвучала на президиу
ме СО АН СССР во время 
обсуждения работы инсти
тутов.

— и  какие же чувства 
испытывают победители? 
Нынче, говорят, лидерская 
планка (простите за спор- 
^вный термин) стояла 
очеяь высоко?

— Хотите узнать, оста
лись у нас еще силы или 
мы уже выдохлись? Обяза
тельства брали—имею в ви
ду филиал в целом и каж
дое подразделение в отдель
ности — довольно высокие, 
да к тому же лидерская 
планка действительно под
нялась, если речь вести о 
качестве научной деятель
ности. А количество и даже 
качество... Творчество изме
рить, как известно, весьма 
трудно. Ведь условия у 
всех разные.

Путь к победе не был

Томском филиале, заметил 
он, обостренное чувство со
перничества. И при этом 
высокая гражданская пози
ция, которая проявляется 
как в отношении к делу во
обще, так и к организации 
социалистического соревно
вания в частности.

А если попытаться загля
нуть в суть явления, то ста
нет ясно: сегодняшняя побе
да, как, впрочем, и все 
предыдущие, — результат 
стратегии и тактики ком
плексного подхода, который 
в свое время выбрал и не
уклонно следует ему пред
седатель президиума филиа
ла академик В. Е. Зуев. Мы 
хорошо знаем, что в _ряде 
научных подразделений до
биваются заметных резуль
татов в области фундамен
тальных исследований, но 
при этом хромает внедре
ние; в других успешно ре
шается «внедренческий»
вопрос, но отстает социаль
ная сторона. Томский фи
лиал развивается гармонич
но. И вот результат; из че
тырех институтов три оказа
лись призерами.

Чтобы удерживать лидер-

щего успеха. А  йто это зна- академику В. Е. Зуеву гово- 
чит? Прежде всего — иметь рили, что он берется не за
конструкторскую и опытно- свое дело, 
экспериментальную базу на- _  в  таких случаях самый 
уки. Это своего рода мост беспристрастный судья — 
внедрения. Сегодня нельзя время. Оно и показало, ка- 
ждать серьезной отдачи от кова цена предвидению, 
науки, если у нее нет проч- сейчас научно-технический 
ной связи с производством, комплекс уже вышел на 
Истина всем известная, международную арену. Кста- 
только не каждый ее при- ти, генеральнЛ1Й директор 
держивается. НТК академик В. Е. Зуев в

Между прочим, на заседа,- канун Нового года находил- 
нии президиума его предсе- ся в Болгарии, где обсуж- 
датель академик В. А. Коп- дался вопрос о межгосудар- 
тюг именно на эту сторону ственном научно-техниче- 
деятельности обратил особое ском объединении. В бли- 
внимание. Он сказал, в ча- жайшее время болгарская 
стности, что в Томском фи- промышленность начинает 
лиале в этом плане созда- серийный выпуск лазеров на 
лась исключительно благо- парах меди, созданных том- 
приятная обстановка. Почти сними учеными для стран 
каждое научное подразде- СЭВ.
ление имеет свою экспери- не хочу, чтобы сложилось 
ментальную базу. Признан- впечатление, что у комплек- 
ным лидером здесь является сного подхода есть против- 
Ияститут оптики атмосферы, ники. Нет, конечно. Однако 
Он первым ' начал торить добрый опыт пока медленно 
кратчайший путь к внедре- распространяется. Чеецно 
нию — построил мощное говоря, я и сам в полной 
СКВ «Оптика» и позднее, мере осознал его значение 
объединив его с институтом, только тогда, когда пришел 
создал научно-технический р>аботать в Томский фи- 
комплекс «Институт оптики лиал и сам влез в «шкуру» 
атмосферы». Теперь этот организатора современной
опыт переняли другие — в 
Институте сильноточной 
электроники действует ин
женерный центр по луче
вым технологиям, только 
что принято решение прези
диума СО АН СССР о соз
дании там СКВ электроники 
высоких мощностей. При Ин-

науки. Стратегией же орга
низации науки сегодня яв
ляется ее интеграция с про
изводством.

— В заключение, Виктор 
Евгеньевич, традиционный 
вопрос. Ваши планы на бу
дущее?

— Не расслабляться! Не

не __
легким В этом году итоги ство, надо не только уметь 
подводились по новой си- сохранять высокое напряже- 
стем Г  Р^бэта^ оценивалась ние сил, но и предвидеть 

только по сумме баллов, многое. Иньгми девами со- 
как это было раньше, когда здавать плацдарм для буду

ституте физики прючности и снижать набранных тем- 
материгиловедечия работает 
республиканский инженер- 
но-тех1Нический центр. Этот 
центр уже , сейчас имеет 
современную опытно-экспе
риментальную базу. В теку
щей пятилетке будет пост
роен корпус модельных ус
тановок Института химии 
нефти.

— Только теперь начина
ет по-настоящему оцени
ваться наука предприимчи
вости. А  в свое время, когда 
закладывалось здание СКВ,

пов. Иначе мы не возьмем, 
образно говоря, новые вы
соты в области фундамен
тальных исследований. А, 
кроме того, как истинные 
патриоты родного края, мы 
должны внести серьезный 
вклад в выполнение обла
стной научно-технической 
программы — «Ускоре
ние-90».

— Что ж, редакция жела
ет Вам успеха:

Беседу вела
Л. МЕРЦАЛОВА.

Реплика читателя

и ВЫ РОСЛИ  
ГО РЫ ...

Областной центр не c4Hj 
тается зоной повышенной 
сейсмичности. Однако в 
районе Иркутского трак
та еще весной 1986 года 
началась подвижка пород. 
Не торопитесь ссылаться 
на стихийные силы при
роды. Виною — руки че
ловеческие. В итоге рас
копок старой теплотрас
сы прямо на тротуаре 
выросли горы. Преодоле
вая их по нескольку раз 
в день, чтобы добраться 
до ближайшего магазина 
или на остановку пасса
жирского транспорта, мно
гие жители наверняка 
сбросили лишний вес и 
могли бы хоть сейчас по
корить Эверест. Однако 
благодарить хозяев рас
копок — предприятие на 
Иркутском тракте — не 
хочется.

Осенью начался аврал; 
рабочие убрали старые 
трубы и положили новые 
— |большего диаметра, но 
теплотрассу не закрыли. 
Живительное тепло день 
и ночь растворяется в 
морозном воздухе, пре
вращая горы в непри
ступные скалы. Дети и 
взрослые, пользуясь уз
кой полоской проезжей 
части, то и дело уверты
ваются от несущихся на 
них машин. Так и до бе
ды. недчдеко. Не пора ли 
рабочим навести порядок 
на Иркутском тракте?

А. ВЕРЕЩАГИН.
г. Томск.

■Человек редкой профессии . . . И  в  д о м е - л а д
Радостное событие при

шло накануне (Нового года 
в семью одного из лучших 
механизаторов Ореховского 
КОЛПХ П. В. Балашева: ро
дился пятый ребенок. 

Теперь сыновей у Петра 
Викторовича — четверо! 
Будет кому передавать ма
стерство. Уровень же его за 
более чем десятилетнюю ра
боту в леспромхозе — 
наивыоший. Лишь од
на деталь: минувший год
принес оператору бесчокер- 
ного трелевочника, как и 
товарищам по бригаде В. Ф. 
Окуркову и В, А. Упирало- 
ву, победу на всесоюзных

соревнованиях машинистов 
агрегатной техники.

Под стать Петру Викторо
вичу трудолюбива и его 
жена, Валентина Ефимовна. 
В Орехове ее уважают за 
добросовестность. Все знают, 
что, если смену в поселко
вой столовой приняла повар 
Балашева, обед будет приго
товлен на славу.

И сами — пример, и в до
ме — лад. Как тут не поже
лать крепкой рабочей семье 
всего доброго да светлого!

Н. ВИТРУК, 
председатель Ореховского 

сельского Совета.
Пе^рвомайекяй район.

Из почты «Красного знамени»-

...Социапьной
важности!

лекарств ■  ■  ■

Много умения !нздо человеку, чтобы от
ремонтировать, сделать своими руками 
рыбацкую снасть. Работа это кропотливая, 
требующая большого |герпения, профессио
нального навыка. И, как говорят сами ры
баки, быть игольщиком—дается далеко не 
каждому. Здесь требуются от человека 
особая честность и чистота в работе. Имен-

но эти качества и являются тем прочным 
фундаментом, (на котором держится среди 
рыбаков Каргасокского рыбозавода автори
тет Григория Демьяновича Николаенко, ра
ботающего игольщиком в цехе орудий 
лова.

Фото Н. Потапова.

практики? Готовы ли в 
ТИОИ претворить с5вои пред
ложения в жизнь?

Е. С. Полянский — про
ректор, администратор, и 
потому он склонен говорить 
о реальностях сего дня. Но 
даже при этом учебный 
план, который овводится в 
ТИСИ, он представляет как 
меру, значительно преобра
зующую всю систему обра- 
зоваиия в вузе.

Профессиональные знания 
студент начнет получать с 
первого курса (ньше с 3-го). 
На первом же курсе в учеб- 
О м  комбинате его научат 
гдной—двум строительным 
профессиям. На втором 
курсе его уже можно ис- 
полызовать как квалифици
рованного рабочего, а на 
третьем дать ему возмож
ность при совмещенной фор
ме обучения (необязательно 
днем—^работа, а вечером — 
учеба, можно и наоборот) 
провести весь год на строй
ке, познать весь технологи
ческий процтос и в качестве 
рабочего, и в качестве масте
ра. Студент 4-го курса на 
‘стройке — уже прораб, ну а 
на пятом — традиционно 
преддипломная и дипломная 
практики.

Идея усиления практиче
ской направленности под
готовки специалистов ныне 
находит место и в норма
тивных актах.

Большая нацеленность 
учебного плана на практику 
поаволяет институту исполы 
зовать новые формы связей 
с производством. Постоянное 
нахождение студентов-прак- 
тикантов на стройке дает 
возможность взять объект 
3 свои руки. Институт спо
собен вести все работы на 
'■тройке! Ведь он готовит, 
кроме строителей, еще ар
хитекторов, дорожников,
механиков, экономистов,

коммунальщиков.  ̂И руко
водство стройкой  ̂ будет 
обеспечено на научной осно
ве. Сегодня ТИСИ — голов
ная научная организация 
по капитальному строитель
ству Минвуза республики. В 
его составе прейлемная и 
две отраслевые лаборатории, 
создаются НИИ строитель
ных материалов и комму
нального строительства. И 
почему бы ТИСИ не взять 
на себя и функции строи
тельной организации? Дать 
ему программу строительно
го управления, а то и т|реста, 
наделить основными средст
вами — и пусть строит...

Но при воплощении этой 
идеи (а она уже, как гово
рится, овладела умами) не 
допустить бы перекоса, не 
забыть, что будущий вуз- 
строй, назовем его так, — 
прежде всего учебное заве
дение. Нельзя подготовку 
специалистов принести в 
жертву планам строитель
ства.

И еще. Вуэстрой станет 
способен совместить Обуче
ние со строительством, если 
его студенты не будут от
влекаться ни на какие дру
гие работы, кроме программ
ного строительства. Надо 
крепко подумать. Есть 
смысл в учреждении такого 
учебно - пройзводствеяного 
учреждения - предприятия! 
Институт будет учить и 
строить. А  в ре^льтате 
студент попадет в исключи
тельно благоприятные усло
вия для приобретенйя про
фессиональных навыков и 
знаний. Городу и области 
выгодны дополнительные 
жилые дома, общежития, 
кафе, клубы... Да что хо
чешь такой вуз построит.

Так быть ли в Томске 
вузстрою?

Л. СЕЛИВАНОВ.

— При каких болезнях 
противоноказЦно упо
треблять кедровые орехи 
и семечки подсолнечни
ка?

Д. МАМОНТОВ.
г. Томск.
Отвечает заместитель 

заведующего Томским 
горздравотделом В. И. 
Сабынич:

— Кедровые орехи и 
сОмена подсолнечника 
содержат большое коли
чество жиров; opexHs — 
60—70, семена подсолнеч
ника — 23—37 процентов. 
При таких заболеваниях, 
как панкреатит, гепатит, 
холецистит, цирроз пече
ни, особенно при их обо
стрении, рекомендуется 
ограничить употребление 
жиров.

• * •

— Можно ли использо
вать блинную и оладье- 
вую муку дЛя стряпни?

А. ПЛОТНИКОВА.
г. Г8мск.
Отвечает начальник 

Областного управления 
хлебопекарной промыш
ленности Н. Ф. Петрачко- 
ва:

— В состав блинной и 
оладьевой муки, кроме 
муки высшего или перво
го сортов, входят сахар, 
соль, яичный порошок, 
сода. Использовать жела
тельно по назначению, 
хотя неплохо получается 
и домашнее печенье.

Наша аптека №  58 сущест
вует уже двадцать лет. К 
нам приходят за леК|арства- 
ми жители Иркутского трак
та, улиц Бела Куна, Ивана 
Черных, труженики цро- 
мьшшенных предприятий, 
санатория - профилактория 
«Заварзинский родник». С 
(РОСТОМ жилых массивов, а 
значит, и населения сжруги 
объем нашей работы увели
чился в пятнадцать раз.

Мы арендуем часть перво
го этажа площадью 270 
квадратных метров и тех- 
ничесисого подвального по
мещения — 130 квадратных 
метров. В подвале мы преж
де хранили запасы ле
карств, а на первом этаже 
были торговый зал и произ- 
вОДэтвенйые помещения, 
где провизоры и фармацев
ты готовили различные ле
карственные формы.

Но вот уже два года, как 
мы не пользуемся подвала
ми из-за постоянного за
топления грунтовыми и ка- 
нализап|ионными водами. 
Медикаменты подняты на
верх и хранятся' в произ
водственных помещениях. А  
это значит, что изготавли
вать лекарства по рецептам 
докторов мы не можем.

33 ть|сяч взрослых жите
лей нашего района и 14 ты
сяч ребятишек остались без 
лекарственной помощи. С

любым рецептом — на се
мью простые глазные капли 
или микстуру от кашля мы 
вынуждены отсылать в от- 
даленнью аптеки. То есть 
мы, коллектив шециалистов 
с высшим и средним обра
зованием, провизоры и фар
мацевты, торгуем таблетка
ми, готовыми, фабричными 
лекар1с1г1в€н[ными формами, 
как прим'итивный аптечный 
(КИОСК. И это продолжается 
уже два года.

В феврале нынешнего го
да Октябрьский (райиспол
ком принял решение «О 
расширении производствен
ных помещений аптеки 
№ 58». В нем сказано, что 
будет закрыт хлебный мага
зин (№ 139 Октябрьского 
райпищеторга), расположеа- 
ный в этом же здании, и ос- 
вободив(Шиеся площади пе
редадут аптеке. Хлебом тор. 
говеть решено в бывшем 
винно-водочном отделе ма
газина № 138. Если это ре
шение будет вьтолнено, ап
тека сразу приступит к из
готовлению лекарств для 
такой огромной массы то
мичей.

Но (решение еще на бума
ге. А  люди по-прежнему 
без лекарств...

Л. МИЛОВАНОВА,
заведующая аптекой 

№  58.
г. Томок.

Вопрос по существу

К О Г Д А  О Т К Р О Ю Т  
П О Л И К Л И Н И К У ?

с большим трудом обще
ственности поселка Ново
стройка и администрации 
опытно - производственного 
хозяйства им. Б. Н. Сидо
ренко удалось выделить 
здание под новую поликли
нику. Потому что старое 
здание, холодное и н епри
способленное, давно уже не 
отвечает требованиям к сов
ременному медицинскому 
учреждению. Так вот, зда
ние (НОВОЙ поликлиники от- 
■реманц1ирЬвано, переобору
довано и готово к приему 
больных. Но вот открыть 
эту поликлинику уже месяц 
не могут. Оказывается, нет

линолеума для покрытия по
лов, нет мебели, оборудова
ния.

Обещал помочь поликли
нике председатель Томского 
районного исполкома Н. Г. 
Трачев, но дело пока ни с 
места. И жители Богашева 
и Новостройки по-прежнему 
томятся в ожидании приема 
врача в ветхом домишке, 
где температура чуть ли не 
уличная. Когда же поликли
ника оправит наконец но
воселье?

Л. Кораблева, Гапонова,
УртаМова, Иванова и Др., 

всего 28 подписи.
с. Вогашеао,
Томский район.

т  ш нвг»ог»м аи.ия

в̂по1»ТЕ1»ы ТЛСС соовоц,ают

О ЧЕЙ ПИШУТ ГАЗЕТЫ ИИРА
Газеты разных стран ин

формируют об ответе Гене
рального секретаря ЦК 
КПОС М. С. Горбачева на 
(обращение учасвииков
«Великой миссии мира». 
М. С. Горбачев, отмечает 
польокая «Трибуна люду», 
указал, что человечество, по
дошло к той черте, когда 
задача устранения ядерной 
опасности, свертывания тон
ки вооружений, создания 
основ всеобщей безопасно
сти стала неотложной. Со
ветский Союз, подчеркивает 
ханойская «Нян зая», сло
вом и делом доказьшает 
свою глубокую заинтересо
ванность в решении всех 
этих неотложных проблем и 
готов ради '  этого сотрудни
чать со всеми государствами 
и общественными силами. 
Отвести ядерную угрозу, га
рантировать выживание че
ловечества возможно лишь 
общими усилиями всего 
международного сообщества.

Чехословацкая- «Руде пра
во» пишет. Что завершаю
щийся год войдет в историю 
как год неустанной борьбы 
Советского Союза и других 
социалистических стран за 
сохранение мира на плане
те. Предложения социали
стических стран встретили

широкую поддержку во 
всем мире. Они стали проб
ным камнем для политики 
США. Однако этого ответст
венного экзамена админист- 
(>адия ОША не выдержала, 
(ПОДХОД Вашингтона к важ
нейшим проблемам сов'ре- 
менности показал, какая 
глубокая пропв(Сть сущест
вует между его славами и 
делами. На советоко-ам^и- 
канской встрече в Рейкья
вике, указьтает «Нойес 
Дойчланд» (ГДР), стало как 
никогда ясно, что практиче
ские догаворенности возмож
ны. Усилия по их достиже
нию нельзя ослаблять. Путь 
к этом(у указывгнот выдви
нутые Генеральным секре
тарем ЦК КПСС М. С. Гор
бачевым предложения осво
бодить мир к 2000 году от 
ядерного оружия, предложе
ния государств — участни
ков Варшавского Договора.

Социалистические страны 
вступают в новый год с чув
ством оптимизма. пишет 
болгарская «Работничеоко. 
дело». Реальной гарантией 
мирной жизни будущих ПОг 
колений является сила и 
жизненность социалистиче
ского сообщестаа. Японская 
«'Нихон кэйдзай» отмечает 
большой интерес в Японии 
к преобразованиям в Совет
ском Союзе, направленным

Выступление Гэса Холла

на повышение эффективно
сти экономики. По мнению 
японоких специалистов, пи
шет газета, главным недо
статком прежней системы 
хозяйствования в Совет
ском Союзе было то, что во 
главу угла ставился план 
по валу, а не качество про- 
ДУ1ЩИИ. Новые мероприятия 
призваны ликвидировать 
этот просчет.

Индийская «Дейли» кон
статирует, что 1986 год 
оказался неблагоприятным 
для администрации Рейга
на. Удар по престижу пре
зидента нанесло неудачное 
выступление республикан
ской партии на выборах в 
кошресс. Весьма болезнен
ным для Рейгана оказался 
также скандал с поставка
ми американской админист
рацией оружия Ирану.

Английская «Гардиан» об
ращает внимание на акти
визацию в ОША сторонни
ков про1рам1мы «звездных 
войн». Запрос ПентЕПОна к 
конгрессу о выделении до
полнительных средств на 
СОИ сигнализирует, что ад
министрация Рейгана не ос
тавила своего на(мерения 
разместить военную косми
ческую систему, отмечает 
газета.

(31 декабря).

новыйг г о д

Н А РАЗНЫХ
НЬЮ-ЙОРК. Здесь состоя

лось собрание американской 
прогрессивной общешвенно- 
сги, активистов рабочего и 
антивоенного движения, на 
котором вьгетупил Гене
ральный секретарь Комму
нистической партии США 
Гэс Холл.

Подводя итоги уходящего 
года в области внешней и 
внутренней политики стра
ны, лидер американских 
(КСМ.МУНИСТОВ в качестве са
мого знаменательного собы
тия 1986 года назвал совет- 
ско - американскую встречу 
на высшем уровне в Рейкь
явике. Выдвинутые на ней 
Генеральным секретарем 
ЦК КПСС М. С. Горбачевым 
мирные предложения про
демонстрировали искреннее 
стремление СССР добивать
ся пбвлинного ядерного 
разоружения, создания ре
альной системы междуна
родной безопасности, под
черкнул он.

Остановившись на «иран- 
гейте», вскрывшем вмеша
тельство США в 'ирано-

иракоиий конфликт и неза
конное финансирование ни- 
1карагуа»ских контрас,
Г. Холл указал, что этот по- 
лшичеокий скандал, потряс
ший не только Вашингтон, 
но и каждую американскую . 
семью, шокировал весь 
1мир, Этот скандал является 
результатом кризиса «аме- 
Хи^кансКой де(мокраггии», 
кризисом преэидентск|Ой 
власти.

Говоря о внутриполитиче
ских проблемах США, Гене
ральный секретарь амери
канской компартии отметил, 
что страна сейчас пожинает 
трагичеакие плоды «рейга
номики». Он указал, что ад
министрация повинна в том, 
что миллионы американцев 
пополнили арМ(Ию голодных, 
бездомных и обездоленных. 
За шесть лет правления 
хцадзидента Рейгана тысячи 
промышленных предприя
тий были закрыты, десятки 
тысяч рабочих выброшены 
на улицу, на карте США 
появились десятки «городов- 
призраков»,

П Р Е С Т У П Л Е Н И Я
К О Н Т Р Р Е В О Л Ю Р И

.КАБУЛ. Террор и дивер
сии — вот основные методы 
войны. которую руками 
иодтрреволюционных баад 
ведет против афганского на
рода американский импе
риализм, пишет информа
ционное агентство Бахтар. 
Будучи не в силах противо
стоять в открытом бою во
оруженным силам ДРА, от
мечает агентство, душманы 
в бессильной зЛобе прибега
ют к террористическим ак
там, направленным против 
мирного населения. Недав
ние операции сил безопасно
сти республики в провинции 
Кабул еще раз пскказали, 
что наемные бандиты в 
войне против собственного 
народа не брезгуют самы
ми варварскими методами, 
которые они взяли на во
оружение по совету заоке
анских покровителей. Так, в 
уезде Чарасьяб обнаружен

оклад с взрывными устрой
ствами, приводимыми д  дей
ствие радиосигналом. Там 
же находились передатчики 
японокого и пакистанского 
производства. Как явствует 
из пока'эаяий бандитов, пла- 
нировалцеь использовать 
эти мины для взрьшов в 
наиболее оживленных рай
онах Кабула.

Бахтар сообщает, что в 
уездах Пагмая и Баграми в 
руки органов безопасности 
попали еще более чудовищ
ные 01>едства уничтожения 
мирного населения. Среди 
них — начиненные взрыв
чаткой детские игрушки, 
термосы, фонари, школьные 
принадлежности. Геноцид — 
такое определение вполне 
подходит к действиям 
кснтр!революции и вдохно
вляющего ее международно
го империализма, подчерки
вает агентство.

ПИСЬМА АМЕРИКАИСКИХ 
Ш К О Л Ь Н И К О В

САН-ФРАНЦИСКО. «Мы 
хотим мира и дружбы с ва
ми» — эта мысль красной 
нитью проходит в письмах 
америк^.тских школьников 
из штата Калифорния, на
правленных ими накануне 
Новог'Э года в Советский Со- 
юа Выдержки из некоторых 
посланий опубликовала из
дающаяся в городе Окленд 
газета «Трибюн».

«Дорогие граждане СССР! 
Большинство американцев, 
которых я знаю, очень хо

рошо относятся к советским 
людям и хотят мира, — пи
шет Кристофер Дерус из 
города Даблин. — Я знаю, 
что -Советский Союз понес 
огромные жертвы во время 
второй мировой войны и что 
ваши люди хорошо помнят 
о ее ужасах».

«..Мы, амб'риканцы, стре
мимся к мирным отношени
ям с Советским Союзом. Ни
кто из нас не хочет ядерной 
войны», — это строки из 
письма 13-летнето жителя 
Окленда Билли Хиншоу.

Ш И Р О ТА Х
•  СОФИЯ
Дед Мороз и очарова

тельная Снегурочка вы
веди на бульвар Витошу 
в центре София новогод
нее праздничное шествие. 
Танцоры, певцы, музы
канты увлекли весельем 
всех, кто находился в 
этот момент около (народ
ного Дворца культуры.

Настроение сейчас в 
болгарской столице осо
бое, приподнятое. Н  не 
только (ПОТОМУ, что оста
лось совсем немного вре
мени до встречи Нового 
года. Уходящий год был 
плодотворным для трудя
щихся Софии. Досрочно 
выполнили свои произ- 
Яодсовеяные задания 
предприятия, достигнуты 
успехи в социальном раз
витии города.

До позднего вечера све
тятся яркими огнями но
вогодние я(>марки. Мно
гое делается, чтобы наст
роение у людей было 
действительно (празднич
ное. Проходят разно
образные театральные 
представления, концерты, 
балы. «Постаралась» и 
погода: укутанная бело
снежным покрывалом, 
София готовится всту
пить ш следующий год.

•  БЕРЛИН
Проспать новогоднюю 

ночь в ГДР трудно даже 
при самом большом же
лании. Уже с вечера 81 
декабря и до рассвета во 
всех городах и селах 
республики устраиваются 
фейерверки, в которых 
участвуют и (стар, и Млад. 
Каждому доставляет 
большое удовольствие са
мому послать в небо мно
гоцветную ракету, взор
вать петарду, запалить 
крутящуюся спираль из 
бенгальских огней.
' Хотя все эти «боеприпа
сы» продаются всего один 
день (— в конце декабря, 
их производство не пре
кращается на протяже
нии целого года. Его осу
ществляет небольшая пи
ротехническая фабрика 
«Зильберхютте» в пред
горьях Гарца. Номенкла
тура се изделий насчиты
вает десятки наименова
ний, но одно являетеи 
общим для них всех — 
каждая разновидность 
фейерверка снабжена 
подробной инструкцией 
по соблюдению мер безо
пасности.

•  БОГОТА
Новый год в Колумбии 

принято встречать в кру
гу семьи. Каждому из 
присутствующих за ново
годним столом вручается 
виноградная кисть, состо
ящая из 12 ягод, которые 
обозначают какой-либо 
месяц года. С  боем часов, 
возЕ|ещамщих о яас|гуп- - 
лении Нового года, пооче
редно съедаются все 12 
виноградин.' Перед тем 
как съесть очередную 
ягоду, принято загадать 
желание на месяц, кото
рый она обозначает.

(30 декабря).

. кото- I
Т. I
1<5ря). I
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. . .  И н о в ы й  СВЕТ, И н о в ы й  ЗВУК
Томичи и гости нашего го

рода, пришедшие в старей
ший в областном центре ки
нотеатр им, М. Горького 
после его капитального ре
монта, радовались не толь
ко обновленным стенам, сов
ременным светильникам и 
зелени в фойе. Когда вспых
нул Ш1фокий экран, их при
ятно удивили яркость и ес- . 
тественность красок, чистота 
звучания, отсутствие в фог 
нограмме фильма привыч
ных шумов и хрипов, иска
жающих речь киногероев.

— Чтобы понять, почему 
это произошло, — говорит, 
улыбаясь, директор киноте
атра Мария Иосифовна Ко 
новалова, — надо заглянуть 
в аппаратную.

Аппаратная кинотеатра 
расположена на третьем 
этаже. Три массивных кино
проектора склонились к стек
лянным окошкам, ведущим 
в большой зал. Из одного 
проектора туда устремляет
ся концентрированный луч 
света.

— На всей территории к 
востоку от Урала, пожалуй, 
еще нет такой современной- 
аппаратуры, — говорит, по
хлопывая проектор по кру
тому боку, главный инженер 
кинотеатра О. И. Михайлис. 
Олег Исаакович открывает 
дверку в стенке, на которой 
написано короткое слово 
«М ЕА» — фабричная .марка 
прославленной чехословац
кой фирмы, производящей 
приборы точной оптики.

Чтобы рассказать о том, 
что дает зрителям новая ап-

паратура, достаточно приве 
сти две цифры: пять и пят
надцать тысяч. В три раза, 
по сравнению со старыми 
проекторами, увеличился 
световой поток, падающий 
на экран (измерение, есте
ственно, ведется в люме
нах). Что же тут удивлять
ся, что Чистота и резкость 
изображения не идут ни в 
какое сравнение с тем, к 
чему привыкли зрители.

— Новая аппаратура, — 
объясняет О. И. Михайлис,

— дает на. экран мощный 
световой поток.

Справа на кафельной 
стенке, ряде^м с блоком 
электропитания, замечаю 
очень знакомый прибор: где 
же мог видеть похожее?..

— Да, да, — улыбается 
главный инженер. — Вы 
не ошиблись. Это самый 
обыкновенный эквалайзер, 
которым эстрадные певцы 
регулируют тон и чистоту 
звучания своих «микрофон
ных» голосов. Ох, сколько 
пришлось помучиться, пока 
выбивали этот не заплани
рованный и «не положенный» 
кинотеатру электромикшер! 
Зато теперь — вот этими 
рычажками — мы легко 
добиваемся великолепной 
чистоты звучания и голосов, 
и музыки. Никаких шумов...

С «эстрадным» прибором 
.мы «встретились» еще раз
— в технической пультовой 
кинотеатра. Сюда выве)1ены 
управл.чющие кнопки и ту.м- 
блеры со -всей электроаппа
ратуры (а ее весьма и весь; 
ма порядочно). И дежурный 
инженер может спокойно 
управлять светом и звуком 
в большом и малом залах, в 
зале кинохроники и в фойе. 
С магнитофонов и проиг
рывателя можно включить 
для зрителей ожидающих 
начала сеанса, - приятную, 
негромкую музыку.

— А что это?
— Это — блоки питания 

цветомузыки. Там, внизу, 
установлены специальные 
«тарелки». Вот я включаю

пульт, и они, в такт музыке, 
начинают переливаться
мягким голубым, зеленым, 
сиреневым светом... Тоже 
наша инициатива, — улыба
ется Олег Исаакович,

Все это придумали О. И. 
Михайлис и работники его 
инженерной службы, в част
ности инженеры Лидия Ва
сильевна и Вера Васильевна 
Петровы. Очень помогли 
монтировать аппаратуру ра
ботники ремпромкомбината 
областного управления кино- • 
фикации — В. И. Баранова,
Д. В. Медников. В. И. Глад
ких.

...Мы выходим в нижнее 
фойе. В креслах, установ
ленных рядами против пу
стующей пока маленькой 
эстрады, чинно сидят люди. 
Они слушают музыку, с ко
торой гармонируют перели
вы цветного света на цвето-, 
музыкальной установке. 
Скоро прозвучат звонки (их 
подадут с того же пульта), 
и зрители отправятся смот
реть новый фильм. Они не 
знают, сколько усилий бы
ло приложено и прилагается 
ежедневно, чтобы сеансы 
шли без технических накла
док. Да им и не обязатель
но знать...

Важно, что люди, вложив
шие в обновление кинотеат
ра и труд, и душу, уверены: 
все работает отлично.

Б. БЕРЕЖКОВ.
* * I»

НА СНИМКЕ: киномеха
ник Вера Петрова работает - 
с новым проектором.

Фото Е. Лисицына. V

Хоккей с мячом ' Выставки

Ошибок
соперник 

не прощает
На центральном стадионе 

«Труд» проведены игры 
очередного тура первенства 
СССР по хоккею с мячом 
между командами первой 
лиги «Нефтехим» (Томск) ~  
«Восход» (Новоалтайск). Сю
жеты обеих встреч были 
схожими. В начале матчей 
хозяева, предложив быст
рый темп, добиваются успе
ха, но затем, допуская так
тические ошибки, проигры- 
■вают. В первой встрече боль
шинство игрового времени 
хоккеисты «Нефтехима» ве
ли в счете — 2:0. За 10 ми
нут до конца матча гости 
восстановили равновесие, а 
за 5 минут забили третий 
мяч в ворота томичей.

Во второй игре хоккеисты 
«Нефтехима» также не смо
гли до конца владеть ини
циативой, и к исходу 68-й 
минуты игры счет стал 3:3. 
В оставшееся время хоккеи
сты «Восхода» провели не 
сколько атак на ворота 
«Нефтехима», две из кото
рых закончились успешно. 
В итоге — 3:5.

В команде «Нефтехим» 
авторами голов были Дмит
рий Е1фанов (дважды), Вик
тор Кибиткин (дважды) и 
Олег Семенов. Несмотря на 
поражения, следует от.ме- 
тить, что томские хоккеи
сты значительно улучшили 
свою игру.

В> ПОПЕЛЬ. Всесоюзная выставка
А. Суткус. Народный умелец.

художественной и документальной фотографии.

ПОГОВОРИИ... о ВЕЛОСИПЕДЕ
О пр о б л е м а х  велотуриз ма  в Томс ке

Этот разговор в разгар 
зимнего сезона может пока
заться не ко времени, но 
последуем русской послови
це: «Готовь сани летом, а 
телегу — зимой». Издавна 
в То.мске самодеятельный 
туризм —- горный, лыжный, 
спелеологический, водный — 
занимал не последнее ме- 
сво. Заметно улучшение в 
организации походов выход
ного дня — самого массово
го из туристических видов. 
Но вот велосипедный ту
ризм в областном центре 
пока не в почете. Томск, 
как, впрочем, и другие си
бирские города, оказался в 
стороне от велосипедного 
«бу,ма».

О пользе велопутешествий 
говорить не приходится: они 
дарят радость преодоле
ния расстояний, помогают

стать выносливым, сильным, 
закаляют характер. Так 
быть ли велосипеду в Том
ске? Открытых противников 
вроде бы и нет, но ведь нет 
и конкретных мер, способ
ствующих развитию вело
спорта и туризма. Облада
тель велосипеда быстро пой
мет, что появление с ним 
на томских улицах — боль
шая опасность. Ездить прак
тически негде, а водители 

. автомобилей и мотоциклов 
даже на загородных трассах 
особой деликатностью не от
личаются. Приходится по
стоянно убеждаться, что ве
лосипедист — йто дорожный 
изгой, как метко заметил 
один из читателей «Лите- 
ратурки».

«Пешехода надо любить», 
— восклицали в свое время 
известные сатирики. Пере
фразируя это высказывание,

заметим: и велосипедистов
надо любить. Но одних .при
зывов мало. Необходимо 
строить велодорожки или 
хотя бы на некоторых авто
дорогах белой линией отде
лить полосу для велосипеди
стов. Стоит подумать и над 
тем, чтобы предоставить не
которые улицы Томска пе- 
шехода.м и велосипедистам. 
Заслуживает внимания опыт 
Шяуляя и других привал, 
тийских городов, где в вы
ходные дни движение авто
транспорта ограничивается. 

Многое надо сделать и по 
пропаганде велотуризма. То
мичи хорошо знают о про
беге Томск — Москва, в ко
тором участвовали еще в 
двадцатых годах В. Кении 
и П. Ворожцов. А  летом 
1986 года л а б о р а н т  
ТИАСУРа А, Чернов один 
проехал от Томска до Чер

ного моря. Энтузиасты есть, 
важно только, чтобы их 

' пример активно помотал 
развитию велосипедного ту
ризма среди томичей. Орга
низующим центром в этой 
работе должна стать феде
рация облсовета по туризму.

Первые шаги сделаны. Ко
миссия по организации по
ходов выходного дня разра
ботала несколько вело.марш- 
рутов. О них расскажет спе
циально изданная к весне 
1987 года брошюра. Многое 
могут энтузиасты, но им 
нужна поддержка профсо
юзных и комсомольских ор
ганизаций, чтобы появились 
велосипедные секции при 
туристских клубах. Необхо
димы решения соответству
ющих городских органов, 
чтобы велосипедист в Том
ске и пригороде стал полно
правным участником лоро- 
жного движения.

Н. АНДРЕЕВ, 
доцент ТГУ, член прези
диума федерации облсо
вета по туризму и экс

курсиям.
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Телевидение
СУББОТА, 3 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время*, 8.45 —
Ритмическая гимнастика, 9.15 
— «Свидание о Софиевкой*. 
Документальный телефильм.
9.35 ~  «Будильник*. 10.05 —
«Служу Советскому Союзу*. 
11.05 — «Утренняя почта*.
11.35 — «Здоровье*. 12.20 —
«Ералаш», 12.30 — «Музыкаль
ный киоск*. 13.00 — «Сель-

, ский час*. 14.00 — «Клуб пу
тешественников». 15,05 —
Хоккей. Предолимпийский тур

нир. Матч за 3-е место. 17.05
— «Доктор Айболит*. 5—7-я
серии. 17.35 — «Родники*.
18,05 — «Вильгельм Пик*. До
кументальный телефильм. 18.45
— Всесоюзный телевизионный 
конкурс «Товарищ песня*. 
19.25 — Мультфильм. 19.35 — 
«Впервые на экране ЦТ*. 
«Прохиндиада, или Вег на ме
ста». Художественный фильм. 
21.00 — «Время*. 21.35 — «Ба
лет от первого лица*. Премье
ра телефильма. О творчестве 
народного артиста СССР, лау
реата Ленинской премии Ю. Н. 
Григоровича Часть 1-я. 22,25
- Новости. 22.30 — «Балет от 

лица». 2-я часть.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

первогп

8.00 — «.На зарядку стако- 
висЫ» 8.20 — Концерт. 8.50 — 
«Путешествие в Коломну*. На
учно - популярный фильм. 
9.10 — М, .Зощенко. По стра
ницам произведений, 10,00 — 
П. И, Чайковский. Симфония 
М 4. 10.45 — «Объектив*.
11.15 — «По музеям и выста
вочным залам*. 11.45 ~
Фильм-конц'ерт. 12,15 — Рас
сказывают наши корреспон
денты, 12,45 — Мультфильм. 
13.55 — «Рожденная револю
цией*. Фильм 8-й — «Оборот
ни». 15,30 «Очевидное—не
вероятное*. 16.30 — Мульт

фильм. 18,40 — «Джазовая па
норама», 18.00 — «Художест-
венная ' гимнастика». Между
народные соревнования. 18.55 
— Фестивали... Конкурсы., 
Концерты... 20,00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.20 —
«Из сокровипщицы мировой 
музыкальной к у л ь т у р ы* .  
С. Рахманинов. 21.00 — «Вре
мя*. 21.35 — «Снималось в 
Таллине*. Музыкальная пере
дача.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Понедельник, 5  янва'ря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. 7.10 Мульт
фильм. 7.20 — Народные мелодии. 7.30
— «Время*. 8.15 — «Ребятам о зверя 
тах*. 8.45 — «Фильм—детям*. «Когда н 
стану великаном*. 10.10 — «Сегодня в 
мире*.

С 10.25 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — «Кузнецов 

ские кони*. Премьера документального 
телефильма. 16.55 — Премьера худо
жественного фильма для детей. «Лет
ние воспоминания о планете «2 ». 1-я
серия, 18.00 — Концерт. 18.30 — «Наш 
сад*. 19.00 — Новости. 19.10 — «Труд
ный диалог в Рейкьявике*. • Докумен
тальный фильм. 19.40 — Опера П. И.
Чайковского «Евгений Онегин*. Спек
такль Ленинградского государственного 
академического театра оперы и балета 
нм. С. М. Кирова. 21.00 — «Время».
21.35 — Продолжение оперы «Евгений 
Онегин». 22.55 — «Сегодня в мире». 
23.10 — «Это вы можете».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.15
— Утреняя гимнастика. 8.25 — «Брига
да гарантирует...». Премьера докумен
тального телефильма. 9.00 — «Наука и 
жизнь». 9.30 — Концерт. 9.55 — Рус
ская речь. 10.25 — «Фильм—детям». 
«Счастливого плавания». 11.40 — Игра
ют лауреаты всесоюзных конкурсов 
Т. Мурзина и А. Гаценко. 12.00 — «Кот 
и мышата». Музыкальное представле
ние по сказке В. Пшавелы. 12.40 —
«Дамское танго». Художественный 
фильм. 14.05 — Мультфильмы. 14.35 — 
Киноафиша. 15.20 — Новости.

С 15.25 до 17.45 — перерыв
17.45 — Новости.
ТОМСК. 18.00 — «Хозяйским глазом». 

Как дозорные г. Асина сберегли 100.000 
рублей. 18.30 — Киножурнал. 18.45 —
«Высокий рубеж». Документальный 
фильм. 19.00 — «День области». 19.15 — 
На старте — «Снежные узоры». 19.35 — 
«Программа «Молоко» — в действии», 
Шегарский район.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — К. Лакин. Концерт 
для скрипки с оркестром, 20.45 — «В 
тиши болот». Документальный теле
фильм.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —
«Вокруг смеха».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА МОСКВА. 17.45
— Новости. 18.00 — Мультфильм, 18.15
— «Здоровье». 19.00 «Служу Совет
скому Союзу». 20,00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — «Дороги к
прекрасному». Античные города При
черноморья. '

Оторнйн, в  января

Cpega, 7 января

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ
П Е Р Е Д А Ч  НА Н Е Д Е Л Ю
аш1ш1иииаши11и1пюипмшшаш1ш1ши11ш!1ш11
— Утренняя гимнастика. 8.35 — «Моно
логи хмурого человека». Документаль
ный телефильм. 9.00 — «Умелые руки». 
9.30 — Играет оркестр духовых инст
рументов ГАБТа. 9.50 — «Мамина
школа». 10.20 — «Волшебные краски». 
Сказки советских писателей. 11.05 —
Немецкий язык. 11.35 «Выше раду
ги». 2-я серия. 12.50 — Звучат народ
ные мелодии. 13.20 — «Моя улица». Ху
дожественный телефильм. 14.35 —
«Взгляд». Документальный телефильм. 
15,05 — Новости.

С 15.10 до 17.45 — перерыв.
17.45 — Новости.
ТОМСК. 18.00 — «Крылатые весла 

томских гребцов». 18.35 — «Змеиный 
яд». Документальный телефильм. 19.00
— «День области». 19.15 — «Одного ва
ла... мало». О качестве продукции Том
ского гормолзавода, 19.35 — «Там, где 
растут камни». Документальный теле
фильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 —, . «Танцевальный ка
лейдоскоп».

I^CKBA. 21.00

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
— Утренняя зарядка, .7.10 — Мульт
фильм. 7.20 — Музыкальный антракт.'
7.30 — «Время». 8.15 — Мультфильмы. 
8.43 — «Впервые на экране ЦТ». «Теге
ран-43». Художественный фильм. 1-я 
серия. 10.00 — «Здравствуй, музыка».
10.30 — «Сегодня в мире».

С 10.45 до 16.00 — перершв.
18.00 — Новости, 18.15 — Концерт

народной татарской песни. 16.30 —
Встреча школьников о бригадиром жи
вотноводов колхоза им, Т. Шевченко 
Л. Н. Пшеницкой, 17.15 — «Воспомина
ния о планете «Z ». 8-я серия, 18,25 — 
«Моя лапландская птица». Музыкальная 
передача из, Финляндки. 18.45 — «Проб
лемы, Поиски, Решения*. Совершенст
вование системы оплаты труда. 19,35 — 
Новости. 19.43 — «Тегеран-43». 1-я се
рия, 21.0Q — «Время». 21,35 — «Зерка
ло сцены». Театральное обозрение, 
22.55 — «Сегодня в мире*. 23.10—Му
зыкальная передача о участием К. Гот- 
та.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.15
— Утренняя гимнастика. 8.35 — «Эхо
зимних праздников*. Документальный 
фильм. 8.45 •— «^дильник*. 9.15 —
Концерт. 9.35 — Программа Астрахан
ской студии телевидения. 10.35 ~  Кон
церт русского хореографического фоль
клора. 11.35 — «Выше радугй*. худо, 
жеотвенкый фильм для детей, 1-я се- 
рия. 12.45 — Французский язык. 13.15 
~  «Нужные люди*. Художественный те- 
лефильм. 14.40 — Документальные фи
льмы. 15,05 — Новости,

С 15,10 до 17.45 —- перерыв.
17.45 — Новости.
ТОМСК. 18.00 — «Шолохов», Докумен

тальный фильм, 19,00 — «День обла- 
сти». 19.15 — «Адреса передового опы
та*. Агропромстрой, По программе ус
корения. 19.50 —- Киножурнал.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК; 20.15. — ^Служба здоровья». 
Говорят участники республиканской 
конференции наркологов, 20,45 ~  «Экс
промт*. Очерк о художнике Э. Дюсме- 
тове.

МОСКВА. 21.00 — .«Время*. 21.35 —
«Моя улица». Художественный теле
фильм. 22.45 — Баскетбол, Мужчины. 
«Спартак» (Ленинград) — «Шибенка* 
(Югославия), Кубок обладателей кубков. 
Мужчины.' ЦСКА — «Хувентуд» (Испа
ния).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.45
— Новости. 18.00 — «Для всех и для
каждого*. 18.40 — «В кругу героев 
Толстого». Фильм-концерт. 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!». 20.15 —
Научно - популярный фильм. 20.30 —
Ритмическая гимнастика.

«Время». 21,35 —
Премьера телевизионного художествен
ного фильма «Особые обстоятельства*. 
1-я серия. 22.45 — «Свидание с Софиев
кой», Документальный телефильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.45 
— Новости, 18.00 — «Вас приглашает 
Катри-Хелена» (Финляндия). 18.50 —
Мультфильм. 19.15 — Баскетбольное 
обозрение. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!* 20.15 ■— «Мастерская приро
ды и мы*. О науке бионике.

Четверг, 8  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00 

Утренняя зарядка, 7.10 ~  Мульт- 
ильм. 7.20 — Музыкальный антракт. 
.30 — «Время». 8.15 — Мультфильмы. 

8.45 —■ «Тегеран-43». 2-я серия. 9.55 — 
«Мир и молодежь*. 10.30 — «Сегодня в

Ф
7.:

мире».
С  ] пе10.45 до 18.00
18.00 — Новости. 18.15 — Русская 

речь, 18.55 — «Малявкин и компания». 
Премьера художественного телефильма 
для детей. 1-я серия. 18.00 ~  «Мы же
лаем счастья вам». Документальный те
лефильм, 18.30 — «Подумаем вместе*. 
Приложение к передаче «...До шестнад
цати и отаршег. 19,20 — Новости. 19,30 
-- «За словом -- дело*. 20,00 — «Для 
вас, ветераны». Концерт. 21,00 ~  «Вре
мя», 21.35 — «Сказки Пушкина*.
Фильм-концерт, 22,30 — «Сегодня в 

22,45 — «Да^ здравствует бап».
РСФСР

ночи,

Пятница, 9  янв^я
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. 7.10 — Мульт
фильм. 7.20 — Поет и танцует моло
дость. 7.30 — «Время». 8.15 — «Теге- 
ран-43». 1-я и 2-я серии. 10.40 — «Сего
дня в мире».

С 10,55 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — «Пусть

всегда будет солнце». II Всесоюзный 
фестиваль самодеятельного творчества. 
17.20 — «Томь: драма с открытым фи
налом». Премьера документального фи
льма. 1/.40 — «Кампучия: путь возрож
дения». Киноочерк. 17.55 — Госприемка; 
борьба за качество. 19.05 — «Поет Яро
слав Евдокимов». Фильм-концерт. 19.35
— Новости. 19.45 — «Тегеран-43». 2-я 
серия. 21.00 — «Время», 21.35 — «В го
стях у журнала «Огонек», 22.45 — «Се
годня в мире», 23.00 — «Мир и моло
дежь».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.15

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.15 
— Утренняя гимнастика. 8,35 — Фильм- 
концерт. 9.00 — «Федор Панферов».
Документальный телефильм. 9.20 —
«Особые обстоятельства». 2-я серия. 
10.30 — Евгений Шварц и его сказки.
11.30 — «На графских развалинах». Ху
дожественный фильм, 12.40 — АНГЛИИ-

v'rt лъпопп.
20.00’ — «Спокойной ночи.

С1<ий язык. 13.10 — «Подумаем вместе». 
Приложение к передаче «...До шестнад
цати и старше». 14.00 — Концерт ста
ринной французской музыки, 14.20 — 
«Страницы истории. 9-е января». 15.05
— Новости.

9 ДО 17.45 — перерыв,
17.45 — Новости.
ТОМСК. 18.00 — Искусство братских 

республик. Играет Государственный ор
кестр казахских инструментов им. Кур- 
мангазы. 19.00 — «Сооь1тия недели*.
19.20 — «Коммунист и время». 1. Три 
дня из биографии Михаила Россолова. 
2. За честь заводской марки. 3. Хрони
кащ^,Рццд**о? жизни.
малыши! *

ТОМСК. 20.15 — «Без права на скид
ку». Совхоз «Воронинский* Томского 
района. 20.35 — «Три истории с теле
фоном*. Короткометражный художест
венный фильм.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —
«Экран зарубежного фильма*. «Дья
вольское оружие». Художественный 
фильм (НРБ. 1983 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.45
— Новости. 18.00 — «Бывший семенов
ский плац». Документальный фильм.
18.20 — «Сельский час». 19.20 — <tl3 
сокровищницы мировой музыкальной 
культуры*. Р. Шуман. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — Экологи
ческий дневник.

Суббота, 1 0  тщя
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00 

— Утренняя зарядка, 7.10 — Мульт
фильм. 7.30 — «Время». 8.15 —
Мультфильмы. 8.45 — «Человек и при
рода*. Кинопрограмма. 9.15 — «Отчего 
и почему*. 9.45 — Концерт советской 
песни. 10.10 — Праздник новогодней 
елки в Кремлевском Дворце съездов. 
10.55 — «Архангельский мужик». Доку
ментальный телефильм. 11.55 — «Тан
цует детский ансамбль «Золотое ситеч
ко». 12.25 — «Содружество». 12.55 —
Народные мелодии. 13,10 — «Сегодня в 
мире». 13.25 — «Для всех и для каж
дого». 14.00 — «Очевидное—невероят
ное», 15.00 — «Родительский день — 
суббота». 18.30 — Мультфильм. 16.40 — 
К юбилею Великого Октября. «Истории 
немеркнущие строки». «Коммунист». 
Художественный фильм. 18.40 — «Эду. 
№д Асадов. Сражаюсь, верую, люблю! 
Документальный телефильм. 19.30 
Концерт Государственного академиче
ского Украинского народного хора им, 
Г. Веревки. 20.05 — «Объявлено убийст
во». премьера трехсерийного художест
венного телефильма по одноименному 
роману Л. Кристи (Англия), 1-я серия. 
!21.00 — «Время». 21.35 — Фигурнов ка
тание. Чемпионат СССР, Мужчины. Про
извольная программа, 22,35 —’ «Вас 
приглашает Николай Озеров». 00.35 — 
Новости.

;у-«
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мире*.
Встреча с народной артисткой 
Э, Пьехой.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.15 
— Утренняя гимнастика, 8.35 — «Боль
шому кораблю». Документальный теле
фильм. 9.05 — «Повесть про барина- 
кузнеца, про хорошо да худо, про то, 
чего на свете не бывает..,* 9.4о —
Испанский язык. 10.15 — «Особые об
стоятельства*. Художественный фильм. 
1-я сария. 11,30 — Программа Львов
ской студии телевидения, 12,25 • -~
«Пограничный пес Алый*. Художест
венный фильм о субтитрами. 13.30 — 
«Будущим годам на поомотренье*. До
кументальный телефильм. 14,10 — Но
вости,

С 14.15 до 17.45 — перерыв.
17.45 — Новости.
ТОМСК. 18.00 — Кииопрограмма для 

детей. 19.00 — «День области». 19.15 — 
«Второв дыхание*. Очерк о М. Н. Лиц- 
кевич и ее бригаде. 19.45 ■— «Увлечен
ность*. Документальный фильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Единый политдень 
в п/о «Сибэлектромотор». Ответы на 
вопросы о работе предприятий торгов
ли.

МОСКВА. 21.00 — «Время*. 21.35 — 
«Особые обстоятельства*. 2-я серия.

ТРЕТЬЯ п р о г р а м м а . МОСКВА. 17.45 
Новости. 18.00 — «Клуб путешествен
ников». 19.00 — «Музыкальный киоск*. 
19.30 — «Шахматная школа*. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 —
Ритмическая гимнастика.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.15 
— Утренняя гимнастика. 8,35 — Кон
церт, 9,05 — Ритмическая гимнастика, 
9.35 — «Звездопад*. Художественный 
фильм с субтитрами. 11,00 — «Утрен
няя почта*. 11.30 — «Спокойствие от
меняется». Художественный фильм.
12.45 “  «Мировая художественная ку
льтура*. Драматургия М. Горького, «Ме
щане#'. 13.35 — «Экран приключеч” .
ского фильма». «Вождь Белое Пе;
14.50 ~  Кинопанорама, 18.35 — «Вст',-.- 
чи для вас». Эстрадная передача -э 
Киева, 17.00 — «Весепые старты*.
17.45 — Фестивали, конкурсы, концер
ты... 19.00 — Если хочешь быть здоров. 
Передача 4-я. «Семья и спорт*. 19,15 — 
Играет духовой, 19,30 — Поазня. Павел 
Богданов, 20,00 ~  «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — Музыкальная мозаи
ка. 20,45 ~  «Строительство и архитек
тура» 21.00 — «Время». 21,35 -- «На 
эк]раив — кинокомедия*. «Девчата» 
(«Мосфильм», 1982 г.)

Воскресенье, 1 1  января

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
— Утренняя зарядка. 7.10 — Мульт
фильм. 7.20 — Народные мелодии. 7.30
— «Время*. 8.15 — «Это вам не игруш
ка». Документальный телефильм. 8.40 — 
«В мире животных*. 10.10 — «Сегодня 
в мире».

С 10.25 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — Концерт. 

•16.25 — «Малявкин и компания». 2-я 
серия. 17.40 — «Автограф». Литератур
ная викторина для школьников: 18.55 — 
Новости. 19.05 — «Наука и жизнь*. 
19.50 — «И оглянулся путник...*. Худо
жественный телефильм. 21.00 — «Вре
мя*. 21.35 — Фигурное катание. Чем
пионат СССР. Парное катание. Произ
вольная программа. 22.35 — «Сегодня в 
мире». 22.50 — «Праздник фантазии». 
Театр моды французской фирмы «Ни
на Ричи».

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
— Утренняя зарядка, 7,10 — Му.ч; т
фильм, 7.20 — Музыкальный антракт.
7.30 •— «Время», 8.15 ~  Мультфильмы.
8,40 — Ритмическая гимнастика. 9.25 — 
2-й Тираж «Спортлото». 9.35 — «Будиль
ник». 10.05 ~  «Служу Советскому Сою
зу». 11.05 — «Утренняя почта*. 11.35 — 
«Клуб путешественников*. 12.35 —
«Музыкальный киоск*. 13.05 — «Сель
ский час*. 14.05 — «Здоровье*. 14.50 — 
«Марионетки*. Художественный фильм 
(«Межрабпромфильм*. 1934 г.). 16.45 — 
Мультфильм. 17.05 — «Рассказать об 
Албании*. Документальный фильм. 17.35
— «Наш дом*. 18.05 — «Международная 
панорама*. 18.50 — Новогодние мело
дии. 19.10 — «Объявлено убийство*. 
2-я и 3-я серии. 21.00 — «Время». 21.30
— Фигурное катание. Чемпионат СССР. 
Произвольный танец. 22.50 — Новости. 
23.00 — Фигурное катание. Чемпионат 
СССР. Женщины. Произвольная прог
рамма.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.15
— «На зарядку становись!» 8.35 — «Не
расставайтесь с детством*. Докумен
тальный телефильм. 9.15 — «Мамина 
школа*. 9.45 — М. Ермолаев. Концерт 
для альта с оркестром. 10.20 — Рус
ская речь. 10.50 — «Мещерская сторо
на*. Документальный фильм. 11.15 — 
«Понять человека». Очерк. 11.30 — «За 
безопасность движения*. 11.55 — «От
пуск за свой счет». Художественный 
телефильм. 1-я и 2-я серии. 13.45 —
«Снежная королева*. Мультфильм. 14.50
— «Как рождается музыка». Рассказы
вает Д. Б. Кабалевский. 16.05 — «Рас
сказывают наши корреспонденты». 16.35
— «Рожденная революцией*. Фильм 9-й
— «Последняя встреча». 18.00 — «Из
сокровищницы мировой музыкальной 
культуры». С. В. Рахманинов. 18.45 —
«Если хочешь быть здоров». 19.00 —
Документальный фильм. 19.20 — Бас
кетбол. Чемпионат СССР. Мужчины. 
«Спартак» (Ленинград) — ЦСКА. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Мир и молодежь». 20.50 — Докумен
тальный телефильм. 21.00 — «Время».
21.30 — И. С. Тургенев «Провинциал
ка». Телеспектакль.

Г

в театрах
Паулс, Работа и размышле
ния» — 16-20, 17-25, ,18-30.
«Тема» — 19-35.

ДРАМЫ
,3 января. «Повесть о Мауг

ли» — 19. >
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

3 января. «Мы вам расска
жем сказку» -- 11. Новогодний 
бал - дискотека для молоде
жи — 18.

«ОКТЯБРЬ»
3 января, «Прорыв» — 8-40, 

12-20, 19. «Рейс 222» (двз се
рии) — 16-30, 20-50. «Зима в 
Простоквашино» — 10-30,
14-30. «55 градусов ниже нуля» 
— 8-40, 10-.30, 12-20, 16, 17-50, 
19-40, 21-30. «Человвк-амфи-
бия» -  14-10.

Дворец зрелищ

и спорта
3 января. Большов цирковое 

представление «НОВОГОДНИЙ 
НАИ1АВАЛ». Аттракцирн-спек- 
такль «Русский Самсон со 
львами» — 16, 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
3 января,«Капитан «Пили

грима»—8-50. 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10. 20, 21-45. «Оранжевый
дождик» — 10-50. Перед сеан
сом новогодние представления 
у елки.

имени М. ГОРЬКОГО
3 января. «55 градусов ниже 

нуля» -- 8-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22,
«Семь кринов в океане» — 
8-40, 10-20. 12 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. «Морозно» — 
9, 10-40, 12-20, 14. «Раймонд

«ПИОНЕР»
3 января. Мультсборник «Де

вочка и зайцы» — 9, 11. «Сад
ко» -* 13, 15, 17. «Самрат» 
(две серии) — 19, 21-20. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
3 января. «Как три мушиете- 

ра» (две серии) ~ ' 9 ,  11-30,
14, 16-30, 19, 21-20. «Призрак 
замка Моррисвиль» —  16.
17-40, 19-20, .21. «Мария, Мира- 
бела» — 9, 10-40. 14. Кииоут-; 
ренник «Твои любимые сказ
ки», Мультсборник — 12-20.

. «СИБИРЯК»
3 января. «Мальчик-с-паль- 

чик»—9-20, 11. «Гулливер в 
стране Великанов» ~  12-40,
14-20. «Прости» — 16, 17-40,
19-20, 21,

«АВАНГАРД»
января. «В_ тридевятом

ВНИМ АНИЮ  РУКОВОДИТЕЛЕЙ Ш КОЛ  
И РОДИТЕЛЕЙ!

в дни школьных каникул овластная организация Со! 
юза журналиотов СССР организует для детей посещение 
Всесоюзной выставки художественной и документальной 
фотографии.

Осмотр выставки будет проводиться в следующие дни: 
6 января—для школьников Кировского района, 7 января 
— Ленинского района, 8 января — Октябрьского района, 
0 января — Советского района.

Выставка открыта в помещении областного краевед
ческого музея (пр. Ленина, 7S) с 12 до 19 часов.

Справ.ки можно получить в районных отделах народ
ного образования или по телефонам 2-30-47, 2-31-88.

царстве»
17, 19, 21.

15, «Прости»

ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа
3 января. «Новые амазонки»

— 17, 18-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ГРЗС-П 
3 января, «Дикие лебеди» — 

10, 12. «Эдит и Марсель» —
13-30, 16.

3 -г  4 января
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ СТАДИОН «ТРУД »

Первенство СССР по хоккею с мячом 
«НЕФТЕХИМ» (Томск)—«КИРОВЕЦ» (Кемерово)

Начало — в 13 часов.
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